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Научный руководи-
тель Института эко-

номики РАН, член-
корреспондент РАН 

Руслан Гринберг всег-
да отличался точно-

стью экономических 
прогнозов. Будем 

надеяться, что в его 
словах читатели най-
дут ответы на вопро-
сы, которые волнуют 

всех нас.

- Всемирный банк про-
гнозирует сокращение 
ВВП России в 2022 году 
на 11,2 процента. На 
ваш взгляд, это опти-
мистичный или пессими-
стичный прогноз?

- Сейчас такая ситуа-
ция, что может быть и 8, и 
11, и 15 процентов. Точная 
цифра особого значения 
не имеет, поскольку она в 
любом случае иллюзорна.

На мой взгляд, более 
реалистичным выглядит 
прогноз, согласно которо-
му ВВП России в этом году 
снизится на 10 процентов, 
а инфляция достигнет 20 
процентов. 

Конечно, заблокирован-
ные на Западе валютные 
резервы, шумиха вокруг 
возможного дефолта и про-
чие подобные вещи имеют 
значение, но в теперешней 
ситуации главное заключа-
ется не в этом, а в том, что 
могут возникнуть очень 
серьезные проблемы в 
нашем производствен-
ном секторе. Из-за обо-
жествления свободного 
рынка мы утратили даже 
самые простые виды про-
изводства. К примеру, свои 
гвозди уже не производим. 
Своего семенного кар-
тофеля нет. Нет и своего 
оборудования для выпеч-
ки самого незамыслова-
того хлеба. Меня больше 
всего заботит именно эта 
история, из-за которой 
нам, возможно, придется 
возвращаться к эконо-
мике, чем-то похожей на 
хозяйственную систему 
Советского Союза. Ско-
рее всего, эта экономика 
будет менее рыночной и 
менее денежной. Начнут 
распространяться бартер-
ные сделки, доллар станет 

редким благом, вернется 
черный рынок и так далее.

Сейчас многие говорят, 
что, дескать, надо дать 
больше свободы бизнесу 
и он спасет ситуацию. Все 
это наивные разговоры. 
Нам придется проводить 
жесткую промышленную 
политику, жертвовать 
чем-то важным ради еще 
более важного. На пер-
вый план теперь выходят 
самые необходимые жиз-
ненные потребности.

- ЕС принимает уже 
шестой пакет экономи-
ческих рестрикций про-
тив России. Какой эко-
номический ущерб нам 
будет нанесен?

- Пока что главное - это 
рост цен. Продукты в мага-
зинах и на рынках практи-
чески все есть, промтовары 
тоже. Иностранцы уходят? 
Да, уходят. 150 больших 
фирменных брендов нас 
покидают. Значит, будет 
сокращаться материаль-
ная база. Но пока она есть. 
Инерция рыночного хо-
зяйства еще сохраняется, 
по этому все пока не так 
ощутимо. Я бы охаракте-
ризовал это как преддверие 
оглушительного сокраще-
ния товарного предложе-
ния. Сейчас на бытовом 
уровне этого пока не видно.

- Но ведь ваши коллеги 
говорят об импортоза-
мещении как о панацее?

- Это не может произой-
ти мгновенно. Есть сферы 
нашей жизненно важной 
зависимости от Запада, ко-
торые постепенно станут 
проявляться начиная от за-
пасных частей практически 
на всю технику и кончая ло-
гистическими цепочками. 

Есть какое-то спасение 
на Востоке. Но, во-первых, 

технологически слож-
но переориентироваться. 
А во-вторых, в этом слу-
чае возникает монополия 
стран-потребителей, когда 
покупатель будет властво-
вать над продавцом и дик-
товать ему свои условия. 

- А что вы думаете об 
экономических отноше-
ниях с Китаем?

- Надеяться на Китай я 
бы не стал. У него более 
3 триллионов валютных 
резервов номинировано в 
долларах, огромный внеш-
неторговый товарооборот 
с США и ЕС, на его тер-
ритории работает масса 
транснациональных корпо-
раций из стран коллектив-
ного Запада, которые дают 
КНР массу полезного. Не 
думаю, что Китай всем 
этим пожертвует ради нас.

Там, где им это будет 
выгодно и не станет пря-
мо противоречить самым 
жестким санкциям За-
пада, Китай будет с нами 
сотрудничать, покупать, 
продавать. Но говорить 
в связи с этим о каком-то 
концептуальном повороте 
на Восток некорректно.

- Насколько успешны 
и эффективны принима-
емые правительством 
России меры?

- Все, что делается, пока 
правильно. Наверное, я 
бы на их месте тоже так 
поступил. Сейчас же всем 
нужны деньги. И большо-
му, и среднему, и малому 
бизнесу, и малоимущим, и 
военным, и на импортоза-
мещение, и на поддержку 
занятости - всем! Прави-
тельству и ЦБ прежде все-
го надо не терять самооб-
ладания и действовать так, 
как они считают нужным.

Сейчас мы переживаем 
в прямом смысле истори-
ческий этап. В такие пери-
оды люди поддерживают 
власть перед лицом внеш-
них вызовов, угроз и враж-
дебных действий. Поэтому 
чиновникам в такие пери-
оды прощается многое из 
того, что вызвало бы кри-
тику в спокойное время. 
При этом крайне аккурат-
но, чтобы не сделать ошиб-
ку и не свалить ситуацию в 
неконтролируемый обвал.

Подготовил 
Андрей Дмитриев

Руслан Гринберг: назад, в СССР!

Нужен ли нам 
золотой рубль?
На этот вопрос пытаются найти ответ многие экс-
перты. Устойчивость рубля чрезвычайно важна для 
страны, и, судя по всему, сейчас мы стоим на по-
роге решительных действий в этой сфере, которые 
определят будущее нашей экономики.

Юрий БОЛДЫРЕВ, экономист, политолог, один из ос-
нователей партии «Яблоко»:

- В условиях, когда так на-
зываемые резервные валюты 
оказались для нас как государ-
ства пустыми и никчемными 
бумажками, а для граждан - не-
досягаемой роскошью, вопрос 
о каком-то более или менее 
надежном средстве учета стои-
мости товаров, а также инстру-
менте накопления и сбереже-
ния плодов труда оказывается 
одним из самых ключевых и 
для российской экономики в 
целом, и для каждого рядового 
гражданина в отдельности.

Под «золотым» рублем, о 
котором сегодня так много 
говорят, на практике подразу-
мевается вовсе не некоторая 
блистательность на уровне 
абсолютного совершенства, а 
всего лишь реальное матери-
альное обеспечение. В некото-
ром смысле и советский рубль 
был «золотым». Он «обеспе-
чивался всеми ресурсами госу-
дарства» - так было написано 
на каждой купюре. Но, к сожа-
лению, нигде и никак не ого-
варивалось, какими именно, в 
каком объеме и по какой цене. 
То есть не хватало главного - 
тех самых деталей, в которых 
и кроется всегда самая суть.

Рубль же реально золотой, 
то есть единица которого при-
вязана к определенному коли-
честву золота, у нас тоже был, 
даже бывал, но никак нельзя 
сказать, что именно он совер-
шил в экономике России или 
СССР какое-либо чудо. Это 
всего лишь один из инстру-
ментов на определенном этапе 
развития для решения совер-
шенно конкретных задач.

На нынешнем этапе с уче-
том того, что золото сегодня 
- просто один из биржевых то-
варов, таких же, как нефть или 
никель, если говорить о при-
вязке национальной валюты 
к чему-то твердому как об ин-
струменте обеспечения его га-
рантированной устойчивости, 
то речь может идти о привязке 
национальной денежной еди-
ницы как непосредственно к 
золоту, так и, например, к пла-
тине или палладию, а также к 
серебру, никелю, меди, стали, 
нефти, газу и т. д. А также, на-
пример, к стоимости единицы 
электроэнергии…

Мы видим, как мировые то-
варные рынки штормит: цены 
на все эти товары не просто 
колеблются, но энергично 
раскачиваются. Привяжи мы 
рубль к газу десяток лет назад, 
и уже сегодня за доллар не да-
вали бы под сотню рублей, а 
они почти сравнялись бы.

Хорошо это было бы или 
плохо? А в зависимости от 
того, из чьих интересов мы 
исходим. Простой пенсионер 
со своей нищенской пенсией в 
этом случае мог бы вдруг пре-
красно отдохнуть где-нибудь 
в Турции или Египте. Но наши 
экспортеры нефти и газа не 
имели бы сверхприбылей от 
продажи сырья за рубеж: за 
труд внутри России им прихо-
дилось бы расплачиваться так 
же, как если бы они добыва-
ли сырье в США, Канаде или 
Норвегии. Да и бюджет на-
полнить рублями было бы со-
всем нелегко - могло бы и на 
выплату пенсий не хватать…

Андрей КОЛГАНОВ, экономист, ведущий научный сотрудник 
Московского государственного университета им. Ломоносова:

- Идея привязать националь-
ную валюту в России к золоту 
не будет сейчас эффективно 
работать, потому что ограни-
чится гибкость денежной по-
литики. Если мы привяжем 
рубль только к золоту, то у нас 
будут крайне ограниченны 
возможности маневра денеж-
ной массой и это затруднит ре-
гулирование экономики.

Привязка национальных ва-
лют к золоту существовала в 
конце XIX века, а также в пер-
вой половине XX века. Доллар 
был привязан к золоту до 1971 

года. От привязки к золоту от-
казались из-за проблемы снаб-
жения валют золотыми резер-
вами в необходимых объемах 
для обеспечения платежеспо-
собности.

Проблема заключается в 
том, что денежная масса, ко-
торая сейчас используется 
в экономиках большинства 
стран мира, и сейчас слишком 
велика для того, чтобы иметь 
золотое обеспечение. Запасы 
золота в мире не настолько ве-
лики, чтобы это можно было 
сделать достаточно надежно.

ЦИФРА НОМЕРА

77%
- так снизилось в апреле число выданных кредитов на 
жилье по сравнению с мартовскими показателями, при-
водит данные «Эквифакс». В апреле 2022 года российские 
банки одобрили населению 37,2 тыс. ипотечных кредитов на 
130,5 млрд рублей, а за апрель 2021-го сумма таких кредитов 
составила 554 млрд рублей. Контраст с 2021 годом заметный 
- он был рекордным за последние десять лет по количеству и 
объему выданных жилищных кредитов: 1,9 млн россиян купи-
ли квартиры на общую сумму 5,7 трлн рублей. 

Подготовил Андрей Князев
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Чем глубже мы погружаемся в нынешнюю действительность, тем все более светлым временем представляются советские 
годы. Да, тогда тоже хватало всякого: дефицит товаров, пустые полки магазинов, засилье КПСС и бюрократии. Но при 
всем этом власти худо-бедно заботились о гражданах, не позволяя им опускаться до нищеты, занимались воспитанием 
подрастающего поколения - по-своему, но очень серьезно поддерживали мечту о светлом будущем, без которой 
нормальное государство существовать не может. И совсем не случайно в соцопросах предпочтение тем советским 
временам нынче отдают все больше молодых людей, которые вроде бы их и не застали. Да и официальные власти сегодня 
обращаются к тем советским временам...

Каким будет новый «москвич»?
В апреле бренд 

Renault ушел из России. 
Компания не без издев-
ки объявила, что про-
дает свои предприятия в 
России за один рубль. А 
в мэрии Москвы сочли 
вполне патриотичным 
продолжить производ-
ство легковых авто под 
давней советской мар-
кой, что, в принципе, аб-
солютно правильно.

Как же эта марка по-
явилась? В 1929 году Со-
ветский Союз подписал 
соглашение с фирмой 
Ford Motor Company о 
производстве легковых 
и грузовых автомобилей 
марки Ford. Отверточ-
ную сборку автомоби-
лей Ford из американ-
ских комплектующих 
создали в 1929-1930 годах 
в Москве. В мае 1945-го 
СНК СССР постановил 
развернуть строитель-
ство автозавода мало-
литражек «Москвич». 
В 1947 году начался их 
серийный выпуск. Мо-
дель «Москвич-400» 
была разработана на 
основе немецкого Opel 
Kadett образца 1938 года 
и выпускалась частично 
на трофейном обору-
довании. То есть крест-
ными отцами «москви-
ча» были иностранные 
фирмы, но это не делало 
его менее родным для 
наших граждан. Вы-
пуск освоили, и машина 
помчалась по дорогам 
страны. Но вот вопрос: 
можно ли это сделать 
сегодня и стоит ли зате-
вать?

Мэр Москвы обе-
щал, что коллективы 
завода и его смежников 
постараются по макси-
муму сохранить, основ-
ным технологическим 
партнером станет Кам-
ский автомобильный 
завод. Сохранен будет 
и исторический бренд 
«Москвич». Специали-
сты утверждают, что 
возрождение знамени-
той марки отечествен-
ного авто - историче-
ское событие. Хотя его 

внешний вид, точнее 
- дизайн и имидж, будет, 
конечно же, современ-
ным и в значительной 
степени напоминать 
все тот же Renault. Тог-
да как оригинальный 
«москвич» был автомо-
билем самобытным, со 
своей конструкторско-
инженерной школой.

«В идеале Москва 
должна была бы попы-
таться сохранить то же 
производство, поменяв 
поставщиков на компа-
нии из лояльных к нам 
стран, - считает бывший 
заместитель главного 
конструктора АЗЛК 
Алексей Джигурда. - Но 
меньше всего хотелось 
бы, чтобы униформу 
Renault украсили над-
писью «Москвич».

И эксперты, и мо-
сковские власти пони-
мают, что проблем при 
создании фактически 
нового производства 
будет много. Принци-
пы его организации, 
которые когда-то были 
на больших советских 
заводах - все делать са-
мим, - изжили себя еще 
в СССР. 

«От большого числа 
смежников сейчас не 
уйти, все компонент-
ное производство эф-
фективно, лишь будучи 
специализированным, 
- подчеркивает А. Джи-
гурда. - Вопрос: что и 
из каких компонентов 

производить? Если это 
не то, что уже есть, во 
что встанет постановка 
на производство и ка-
ков будет рынок?» 

По его мнению, 
смежников можно будет 
найти, а Москву сделать 
основной сборочной 
площадкой, вообще 
уйдя от французских мо-
делей. Но что будет, если 
Renault захочет вернуть 
свои активы, ведь в тече-
ние шести лет за компа-
нией сохраняется такая 
возможность?

Другими словами, па-
триотичная затея вер-
нуться в традиции оте-
чественного автопрома 
упирается в реальные 
трудности. Однако име-
ются ли сегодня в стра-
не необходимые кадры, 
способные их преодо-
леть?

Усомниться вынуж-
дает появившаяся в 
СМИ информация, что 
КамАЗ намерен лока-
лизовать на освобож-
дающихся мощностях 
завода «Рено Россия» в 
Москве выпуск китай-
ских автомобилей, а мо-
сковские власти ведут 
переговоры с другим 
китайским автопроиз-
водителем. Китайцы, 
увы, работают гораздо 
шустрее и эффектив-
нее, чем наши. И вряд 
ли озабочены сохране-
нием символов эпохи 
СССР...

Взвейтесь кострами, 
синие ночи...
Другой ностальгический проект был озвучен 19 мая -
 в день столетия Всесоюзной пионерской организации 
имени В.И. Ленина. Раньше этот праздник советских 
школьников вспоминали лишь в КПРФ: собирали на 
Красной площади «юных ленинцев», Геннадий Зюганов 
с чувством глубокого удовлетворения повязывал им 
галстуки, заявляя, что «ряды компартии стремительно 
прирастают молодежью».

Но сейчас вмешалась 
администрация президен-
та, инициировав возрож-
дение вышеупомянутой 
организации. В Гостиный 
двор на некий форум 
со странным названием 
«Большой школьный 
пикник» свезли со всей 
страны больше тысячи 
школьников, а в Госдуму 
внесли законопроект о 
создании движения де-
тей и молодежи «Боль-
шая перемена». Там все 
большое, то есть по-
взрослому. Якобы.

В пояснительной за-
писке целями движения 
объявлены содействие 
проведению государ-
ственной политики в ин-
тересах детей и молоде-
жи, участие в воспитании 
детей, их профессиональ-
ной ориентации, органи-
зации досуга, создание 
возможностей для их 
всестороннего развития 
и самореализации, подго-
товка детей и молодежи 
к полноценной жизни в 
обществе.

Похоже, это для тех 
чиновников, которые бу-
дут руководить движени-
ем (за хорошую зарпла-
ту!), а вот к каким целям 
должны стремиться сами 
дети? Какие задачи стоят 

перед ними? Сегодняш-
няя действительность не 
предусматривает свобо-
ды детского творчества, 
особенно в политиче-
ском и идеологическом 
формате, да и самодея-
тельные пионерские сбо-
ры мало кому во власти 
понравятся. Тонкое это 
дело!

Участниками россий-
ского детского движения 
смогут быть школьники 
от шести лет. Не ранова-
то ли? В пионерах, пом-
нится, ходили с 10 до 14 
лет, а какие обществен-
ные реалии способен 
воспринять шестилет-
ка?! При этом, согласно 
проекту, равными с ними 
участниками движения 
могут стать зарегистри-
рованные общественные 
объединения, реестро-
вые казачьи общества, 
общины коренных ма-
лочисленных народов, 
общественно полезные 
фонды. Представляете 
малых детишек в еди-
ном строю с усатыми 
и чубатыми казаками, 
оснащенными нагайка-
ми, шашками и прочими 
общественно полезными 
инструментами?!

И в тексте особо под-
черкивается, что «кол-

лективными участника-
ми движения не могут 
быть иностранные аген-
ты». Интересно, откуда 
они тут могут появиться?

От такого «возрожде-
ния пионерии», честно го-
воря, становится немного 
не по себе. Когда она соз-
давалась сто лет назад, у 
государства была четкая 
идеология и стратегия, к 
которым дети приобща-
лись, - да, под контролем 
партии и комсомола, но 
старшие товарищи допу-
скали у пионеров значи-
тельную долю самостоя-
тельности.

В стране выходили хо-
рошие книги и фильмы, 
которые воспитывали 
из пионеров «борцов за 
светлое будущее», вселяя 
в детей надежду на счаст-
ливую жизнь, веру в иде-
алы и любовь к родине. 
Где сегодня все это?! 
Общество отравлено 
нищетой, коррупцией и 
жаждой наживы, какие 
примеры видят вокруг 
участники «Большой 
перемены»?

«Патриотизм точно 
нельзя воспитать специ-
альными уроками хотя 
бы потому, что дети 
плохо реагируют на то, 
что делается нарочито 
и официозно, - утверж-
дает депутат Госдумы 
Олег Смолин. - Патрио-
тизм - это естественная 
реакция человека на от-
ношение к нему государ-
ства. И я думаю, нашему 
российскому государству 
надо бы больше любить 
своих граждан, это и ста-
нет хорошей базой для 
настоящего воспитания».

Понятно, почему 
наши чиновники реши-
ли обратиться к опыту и 
проектам советских лет. 
В настоящем им не уда-
ется найти ни «драйверов 
развития», ни мотивации 
для миллионов граж-
дан. Но возвращение в 
СССР уже невозможно. 
Это была совсем другая, 
прекрасная страна. При-
дется строить новую. Но 
не по кривым лекалам 
нынешней бюрократии.

СССР: возвращение 
не просматривается

Сенсацией прозвучало заявление мэра столицы 
Сергея Собянина о планах возобновить производство 

автомобилей «москвич» на бывшем заводе Renault. 
Это он всерьез? Каким образом сегодня можно 

запустить в России практически новое автомобильное 
производство?

Материалы подготовил Григорий Алексеев
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Только на предпри-
ятии в Балтиморе ком-
пании Emergent при-
шлось уничтожить 400 
миллионов доз вакцин 
AstraZeneca и Johnson & 
Johnson, которые не 
соответствовали стан-
дартам качества. Про-
изводитель утаивал от 
контрольных органов 
многократные жало-
бы на выпуск некаче-
ственного товара.

В компании Emergent, 
являющейся партне-

ром правительства 
США, происходят уди-
вительные для такого 
высокотехнологично-
го производства вещи. 
Например, в очередной 
партии оказались пере-
мешаны две разные 
вакцины. Хотя это одно 
из самых мощных фар-
макологических произ-
водств в США, на нем, 
как отмечали сами со-
трудники, творится не-
разбериха из-за того, 
что приоритетом яв-

ляется прибыль, а не 
безопасность произво-
димого продукта. Рас-
следование показало, 
что Emergent не распо-
лагает достаточно ква-
лифицированным пер-
соналом.

Компания Johnson & 
Johnson тщетно жало-
валась, что производи-
тель вакцин не готов 
к их массовому выпу-
ску. В лабораториях 
находили плесень, не 
соблюдались правила 

установки оборудова-
ния. Условия произ-
водства были сродни 
тем, что наблюдаются 
в фармацевтических 
цехах стран третьего 
мира, где царит анти-
санитария, бегают 
тараканы и мыши. 60 
миллионов доз решили 
уничтожить из-за исте-
чения срока годности, 
вакцина так и не до-
ждалась своей очереди 
на проверку качества. 
Однако правительство 
США, как и положе-
но, заплатило и за эти 
уничтоженные дозы. 
Скандал с Emergent 
сильно ударил по 
имиджу американской 
фарминдустрии. Люди 
спрашивают, а не опас-
ны ли другие фарма-
кологические препа-
раты, выпускающиеся 
бракоделами.

Национальный инсти-
тут экономических и 
социальных исследо-
ваний (NIESR) в Вели-
кобритании напугал 
граждан своим послед-
ним докладом. В нем 
говорится, что полтора 
миллиона семейств 
буквально завтра ока-
жутся не в состоянии 
оплачивать свою по-
требность в еде и счета 
за электроэнергию.

Институт считает при-
чиной этого войну на Укра-
ине, которую британское 
правительство стремится 

затянуть до полной победы 
над Россией. Эта самоубий-
ственная политика дорого 
обойдется стране.

По данным Банка Ан-
глии, к октябрю инфляция 
достигнет 10 процентов и 
будет расти по ходу удо-
рожания электроэнергии. 
Тяжелее всего придется 
бедноте в ряде районов 
Лондона, на юге Англии в 
Уэльсе, Шотландии и Се-
верной Ирландии. Глава 
банка Эндрю Бейли делает 
апокалиптические пред-
упреждения о взрывном ро-
сте цен на продовольствие. 
Большую озабоченность 
вызывают подорожание 
пшеницы и растительного 

масла. Бейли ожидает роста 
безработицы после того, 
как продукция предприятий 
станет слишком дорогой 
для людей и спрос на нее 
упадет. При этом банкир, 
зарабатывающий в год 570 
тысяч фунтов, попросил 
рабочих не требовать по-
вышения зарплаты, чтобы 
еще больше не разгонять 
инфляцию. И в то же вре-
мя Банк Англии предупре-
дил британцев, что страну 
ждет такой шок, которого 
она еще не переживала в 
современной истории. Ве-
ликобритания столкнется 
с комбинацией негативных 
факторов, что будет сопро-
вождаться обостряющейся 

грызней в высших эшело-
нах власти.

Стоимость пшеницы в 
Европе выросла до рекорд-
ной величины после того, 
как Индия объявила о за-
прете вывоза из страны зер-
на. Индию и Пакистан по-
разила сильнейшая засуха, 
не хватает осадков и в неко-
торых странах Европы, что 
также скажется на урожае. 
Уже сейчас тонна пшени-
цы стоит 454 доллара, и это 
только начало.

Вполне возможно, что 
европейские страны превра-
тятся в новый третий мир, их 
быстро обойдут экономики 
тех стран, которые отказа-
лись от антироссийских санк-

ций. Более дешевые энерго-
носители из России могут 
стать мощным стимулом для 
развития этих экономик, так 
же как в свое время на рус-
ском газе поднялась герман-
ская индустрия.

Экономика ведущих стран 
Европы будет повержена, так 
как потеряет конкурентоспо-
собность, и на континенте 
появятся десятки миллионов 
безработных. Все настоль-
ко плохо, что ведущие СМИ 
стараются меньше писать 
о мрачных социально-эко-
номических перспективах, а 
говорить о победах над укра-
инскими нацистами армий 
России и республик Донбасса 
вообще запрещено.

Финны решили 
провести риско-

ванный экспери-
мент и разорвать 
важнейшие связи 

со своим гигант-
ским соседом, то 
есть попробовать 

выжить на 
«краю мира».

Репортер Politico 
описывает кризисное 
положение в пригра-
ничных с Россией рай-
онах Финляндии. Боль-
ше Санкт-Петербург и 
Хельсинки не связы-
вает поезд «Аллегро», 
а ведь он ежедневно 
делал четыре рейса, 
перевозя туда и обрат-
но сотни пассажиров. 
Хозяин расположен-
ного на пограничном 
пункте ресторана рас-
сказывает, что они 20 
лет вкладывали деньги 
в этот бизнес, а сейчас 
приходится бороться 

за выживание. Между 
двумя странами опу-
стился более плотный 
железный занавес, чем 
тот, который наблю-
дался в годы холод-
ной войны. Признаки 
запустения наблюда-
ются во всех городках 
Финляндии рядом с по-
граничными перехода-
ми. Это происходит на 
протяжении всей гра-
ницы с Россией, про-
тянувшейся на 1340 
километров. Тишина 
воцарилась и на вокза-
ле в Хельсинки…

США взяли в жест-
кий оборот прави-
тельство Финляндии. 
Американцы воспита-
ли плеяду политиков, 
которые решились 
выступить против Рос-
сии. Это воздействие 
происходило годами, 

под контролем про-
американских кругов 
оказались все фин-
ские СМИ. Вашинг-
тон сумел заставить 
Хельсинки закупить 
большую партию ис-
требителей F-35, что 
рассматривалось как 
первый шаг к всту-
плению в НАТО. А 
сегодня финны вдруг 
стали яростными сто-
ронниками нацист-
ского режима в Киеве. 
Финские СМИ при-
нялись публиковать 
шаблонные подбор-
ки новостей, которые 
размещают западные 
п р о п а г а н д и с т с к и е 
центры. Политиче-
ские деятели в Хель-
синки настолько зави-
симы от Вашингтона, 
что готовы пойти ко 
дну вместе со своими 

американскими бос-
сами.

В Финляндии с не-
охотой признали, что 
торговля с Россией рух-
нула, инвестиционные 
проекты остановлены. 
Финские предприни-
матели распродают за-
дешево свой бизнес в 
России. Каждая такая 
компания несет поте-
ри в сотни миллионов 
долларов. Убытки под-
считывает молочная 
компания Valio. То, что 
поставляла Финляндия 
на российский рынок, 
практически невоз-
можно отправить на 
другие. Растущая цена 
на энергоносители, а 
почти весь свой газ 
Финляндия получа-
ет из России, делает 
местное производство 
слишком дорогим.

Материалы подготовил Николай Иванов

Финляндия теряет РоссиюЗачистка 
от Китая
После того как США удалось отстра-
нить от власти пакистанского лидера 
Имрана Хана, осмелившегося под-
держивать контакты с Россией и 
наладить всестороннее, в том числе 
военное, сотрудничество с Китаем, 
настала пора разобраться со Шри-
Ланкой.

В ланкийской сто-
лице Коломбо прошли 
хорошо скоординиро-
ванные и управляе-
мые массовые анти-
правительственные 
протесты. Их участ-
ники сжигали дома 
государственных чи-
новников и до смер-
ти забивали полити-
ков, по их мнению, 
винов ных в экономи-
ческом кризисе.

Страна с 22-мил-
лионным насе-
лением еще не 
оправилась после 
длительной и жесто-
кой гражданской во-
йны, и вот снова на 
улицах появились во-
енная техника и сол-
даты, стреляющие 
боевыми патрона-
ми. После отставки 
премьер-министра, 
которого пришлось 
эвакуировать на во-
енно-морскую базу, 
протестующие тре-
буют и смещения 
президента, обви-
ненного в корруп-
ции и тяжелом фи-
нансовом кризисе. В 
Шри-Ланке все про-
исходит по экстре-
мальному сценарию 
цветных революций, 
когда на «мирные» 
протесты первыми 
вышли школьники, 
студенты и учите-
ля, потребовавшие 
демократии. Коор-
динация протестов 
ведется через амери-

канские социальные 
сети.

В первую очередь 
Коломбо распла-
чивается за то, что 
страна согласилась 
на множество ин-
ф р а с т р у к т у р н ы х 
проектов Пекина 
по программе Ново-
го Шелкового пути. 
Китай реализует 
грандиозные проек-
ты по расширению 
столичного порта, 
были завезены боль-
шие бригады китай-
ских рабочих, что 
вызвало возмущение 
у местных жителей. 
В США встревоже-
ны и тем, что порт 
Хамбантота, где Ки-
тай осуществляет 
еще один грандиоз-
ный инфраструк-
турный проект, мо-
жет превратиться в 
крупнейшую военно-
морскую базу Под-
небесной в Индий-
ском океане. Таким 
образом Пекин смо-
жет контролировать 
важные торговые 
пути. В этом порту, 
который был пере-
дан за 1,1 миллиарда 
долларов в аренду 
на 99 лет, были по-
строены аэропорт и 
новейший госпиталь. 
Сейчас Китаю при-
надлежат 10 процен-
тов внешнего долга 
Шри-Ланки, достиг-
шего 51 миллиарда 
долларов.

Британцев предупредили о наступлении голода

Дефектные вакцины от ковида
Расследование производства 
в США дефектных вакцин от 
ковида приобретает характер 
общенационального скандала. 
Погоня за прибылью 
смела соблюдение важнейших 
правил безопасности при про-
изводстве вакцин.
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В Лиге защиты пациентов 

считают, что многие врачи част-
ных медцентров забывают про 
клятву Гиппократа («присягу 
врача») и пускаются во все тяж-
кие: профессионально разво-
дят людей на деньги, придумы-
вая несуществующие болезни, 
страшные диагнозы, назначая 
ненужные анализы и отправляя 
на бессмысленные процедуры, 
обследования и консультации.

Бизнесмены 
в белых халатах

Кто бы что ни говорил, а лю-
бая частная клиника - это биз-
нес и, как любой бизнес, должна 
приносить деньги. Это факт, от 
которого сложно отмахнуться, 
и он же - причина, по которой 
врач делает все возможное для 
того, чтобы выкачивать из кли-
ента как можно больше бабла. 
Где-где, а в частной медицине 
альтруистов днем с огнем не 
сыскать, тут главное - не упу-
стить выгоду, копнуть поглубже 
и найти ту самую золотую жилу, 
которая будет приносить доход 
и компании, и тебе лично.

Жительницу Подмосковья 
Иру Дьякову беспокоили не-
приятные ощущения в животе. 
Она пришла на прием к док-
тору в частную клинику, рас-
сказала о проблеме и услыша-
ла: «Медлить нельзя, срочно 
обследоваться!» Диагноз врач 
не озвучил, но после его внезап-
ной фразы женщина со страху 
нафантазировала себе онколо-
гию, решив, что жить ей оста-
лось всего ничего. Ирина про-
шла назначенные обследования 
(даже окулиста, хотя на глаза не 
жаловалась), сдала кучу доро-
гостоящих анализов, но на каж-
дом приеме доктор сгущал тучи 
над головой и без того напуган-
ной пациентки: «Сказать что-то 
определенное сложно. Диагноз 
нуждается в дополнительных 
исследованиях».

Запуганная женщина про-
ходила все новые и новые об-
следования и все же получила 
заключение - синдром раздра-
женного кишечника. Позже 
врач в районной поликлинике 
объяснила, что это стандарт-
ный и совсем не страшный 
диагноз. Ира понимала, что от-
данные в кассу медцентра 72 
тысячи рублей не стоили ее мук 
и времени, и обратилась к юри-
стам. Те развели руками: оспо-

рить действия врачей в этой 
ситуации нереально, так как 
невозможно доказать, что на-
значения были избыточными.

Многие оказывались в по-
добной ситуации. Приходишь 
к стоматологу с кариесом на 
зубе, рот открыть не успеешь, 
а врач уже восклицает: «Как у 
вас тут все запущено!» - и пред-
лагает поставить целый ряд 
коронок или имплантатов.

По словам президента Лиги 
защиты пациентов 
Александра Савер-
ского, если человеку 
больно и страшно, он 
абсолютно зависим от 
врача и делает все, что 
ему говорят. Люди, у 
которых есть сомне-
ния, идут в другой центр 
- платный или бесплат-
ный - перепроверять 
диагноз. В противном 
случае можно запросто остаться 
и без здоровья, и без денег.

Пациенты - 
это деньги

Подавляющее большинство 
учреждений коммерческой 
медицины крепко стоит на ка-
питалистических рельсах и ста-
рательно выкачивает деньги 
из пациентов. Не секрет, что в 
большинстве частных медкли-
ник оплата врача завязана на 
проценты от стоимости при-
ема и назначенных процедур. 
Поскольку способность проти-
востоять искушению зарабо-
тать как можно больше у всех 
разная, один платный врач мо-
жет назначить дорогой метод 

исследований, чтобы набить 
свой кошелек, а другой честно 
объяснит всю их бессмыслен-
ность. Но такие совестливые 
горе-бизнесмены в белых хала-
тах надолго не задерживаются 
в частном секторе здравоохра-
нения и либо сами увольняют-
ся, либо их «уходят».

«Качество лечения в плат-
ных многопрофильных клини-
ках часто низкое, - признался 
«МН» один из кардиологов на 

условиях анонимности. - Чи-
стый туалет, улыбочка - это на 
входе, а на выходе потрачен-
ные впустую время и деньги 
пациента. А то и проопериро-
вать могут без показаний. Ни-
чего личного, просто бизнес».

Врач-терапевт из Казани 
рассказала нам, что уволилась 
из частной клиники, не согла-
сившись с принципом «плюс 
четыре»:

«Я должна была направить 
пациента еще к четырем кол-
легам в соседних кабинетах. 
Также при клинике работал 
свой стационар, и нужно было 
постараться убедить человека 
в том, что надо в нем полежать 
для полного обследования. Там 
назначалась куча процедур - от 

промывки носа до МРТ, кото-
рую не стоит делать без особых 
причин ввиду небезопасного 
воздействия на здоровье. Я все 
это посчитала неэтичным. Во-
первых, пациент не должен 
быть объектом наживы, а во-
вторых, есть случаи, когда па-
циент в принципе не нуждается 
в каких-либо обследованиях, и 
направлять его на них - значит 
впустую транжирить деньги 
клиента».

По словам главы межре-
гионального профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
«Действие» Андрея Коновала, 
медики именно по этой при-
чине переходят на работу в 
госучреждения: «Для многих 
нежелание обманывать паци-

ентов перевешивает более 
высокие зарплаты и удоб-
ный график. Медицинское 
сообщество осуждает по-
добные принципы работы, 
понимая, что рядовому 
пациенту крайне сложно 
противостоять таким ве-
щам».

…Когда речь заходит 
о платной и бесплатной 
медицине, найдутся по-

клонники и той, и другой. И 
каждый приведет массу ар-
гументов в защиту своей по-
зиции. Споры тут бесполез-
ны. Для кого-то «бесплатное 
советское» здравоохранение 
остается эталоном, кто-то до-
волен нынешней широтой 
выбора и уровнем сервиса у 
частников, а кто-то прокли-
нает всех докторов на свете 
и лечится подорожником. Но 
если вы задумались над тем, 
к какому врачу обратиться, 
стоит понимать, что и в гос-
медицине есть как отличные 
врачи, так и посредственности, 
и в платных клиниках - как не-
компетентные доктора, так и 
высококлассные спецы. Пре-
жде чем соглашаться на лече-

ние, изучите рынок и цены в 
других клиниках. Самый луч-
ший вариант - обратиться к 
нескольким специалистам из 
разных клиник, чтобы понять 
объективную картину того, 
что с вами происходит.

Елена Хакимова

СОВЕТ «МН»
Как понять, что вас 
раскручивают на деньги

 Если вы пришли к врачу с 
обычным насморком, а выш-
ли из кабинета с пачкой на-
правлений на дорогостоящие 
анализы и обследования, 
стоит насторожиться: для 
первоначального обследова-
ния достаточно развернутого 
анализа крови, но не иссле-
дований на гормоны, МРТ и 
УЗИ. Делать анализы «на вся-
кий случай» и платить десятки 
тысяч рублей за это не стоит.

 Вас торопят, пугают тем, что 
вы упустите хороший шанс, и 
говорят, что «проблема решае-
ма, и операцию можно органи-
зовать уже завтра», «вам повез-
ло, вы сейчас можете пройти 
процедуру со скидкой», «если 
пройдете комплексное обсле-
дование, это будет дешевле»… 
Цель таких «выгодных» предло-
жений - заставить вас сказать 
«да». Не торопитесь давать по-
ложительный ответ.

 Вам настойчиво рекоменду-
ют пройти процедуру или об-
следование, «только в нашей 
клинике». Большинство част-
ных клиник имеет широкий 
профиль, а потому уникаль-
ность, скорее всего, силь-
но преувеличена. Узнайте, 
сколько стоит обследование 
и лечение в других медучреж-
дениях и лабораториях.

КСТАТИ

Если вместе с деньгами вы оставили в плат-
ном медцентре свое здоровье, не бойтесь су-
диться. Оформив претензию, отправляйте ее 
по адресу клиники. Если ответа нет, подавайте 
иск в суд, а в случае когда речь идет о врачеб-
ной ошибке с летальным исходом - заявление 
в Следственный комитет и прокуратуру.

ЧАСТНЫЕ КЛИНИКИ 
УСЕЛИСЬ НА 

ЗОЛОТУЮ ЖИЛУ

Известно, что с диабетом 
любого типа, помимо при-
ема лекарств, борются еще 
и диетой. В первую очередь 
из рациона исключаются 
продукты, содержащие боль-
шое количество легкоусво-
яемых углеводов типа меда, 
варенья, шоколада, соков. 

Не меньший вред диабети-
ку приносят и богатые жи-
вотными жирами продукты 
вроде копченых колбас, сала, 
жирных сортов мяса. 

Так что если вы спросите 
врача, что лучше есть: кол-
басу или овощи, то ответ бу-
дет очевиден. Однако теперь 
это не совсем так, поскольку 
в России изобрели рецепт 
колбасы, помогающей уби-
рать из крови лишний сахар.

Проект такого продук-
та разработали совместно 
РГАУ-МСХА им К.А. Ти-

мирязева и Всероссийский 
научно-исследовательский 
институт лекарственных и 
ароматических растений. 
Уже к осени они планируют 
выпустить первые партии 
полезного и вкусного про-
дукта на рынки страны.

Особо строгого секрета в 
рецептуре и технологии вы-
пуска диабетической кол-
басы нет. Туда добавляют 
растительный препарат ги-
погликемического лекар-
ственного действия «Арфа-
зетин». Он используется для 

профилактики и лечения 
сахарного диабета 2-го типа. 
Дополнительно в рецептуру 
ввели настой из створок фа-
соли, поскольку эксперимен-
ты доказали снижение уров-
ня глюкозы в крови после 
употребления его в пищу.

Эксперты говорят, что 
новый лечебный колбасный 
продукт будет востребован 
людьми с преддиабетом и 
диабетом 2-го типа.

Кстати, в условиях роста 
цен на лекарства от этой 
болезни новшество, как го-

ворят его авторы, позволит 
снизить импорт лекарствен-
ных препаратов, которые 
используются для профи-
лактики и лечения диабета 
2-го типа.

Примерная стоимость ки-
лограмма такой продукции 
составит от 600 до 800 ру-
блей. Да, это недешево, осо-
бенно для провинции, но про-
дукт того стоит. Конечно, на 
вкус и цвет товарища нет, но 
диабетикам эта колбаса при-
несет реальную пользу. 

Евгений Александров

ЛЕЧЕБНАЯ КОЛБАСА ДЛЯ ДИАБЕТИКОВ
Для больных сахарным 
диабетом в России изо-
брели колбасу, которая 
не повышает, а снижает 
уровень сахара.

Коммерческая клиника - это сияющий чистотой 
храм с очаровательными девушками-администра-
торами и вежливыми врачами. Здесь все не так, 
как в районной поликлинике. Чувствуешь себя 
человеком. Но зато быстро дают понять, что все 
это стоит денег. 
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Не исключено, что 
Россия останется без 
пива. В стране нет сво-
его хмеля - 98% этого 
компонента до сих пор 
завозились из-за ру-
бежа. Сложная ситуа-
ция складывается и с 
солодом.

Основные поставки хмеля до 
сих пор шли из Чехии и Герма-
нии. Обычно в пиво добавляют 
несколько видов этого растения: 
какой-то - для вкуса, какой-то - 
для аромата. Пивовары знают, 
что если добавить хмель в самом 
начале варки, то пиво будет с 
горчинкой, если в конце - горечи 
не будет, зато появится специфи-
ческий аромат. 

Похоже, что все эти тонко-
сти в России придется забыть: 
в стране выращивают только 
2% необходимого хмеля и те-
перь не до гастрономических 
экспериментов. Для крупных 
компаний это не смертельно - 
при потоковом производстве 
не требуется большого раз-
нообразия сортов, а сам про-
цесс изготовления напитка 
довольно примитивен. К тому 
же корпорации рассчитывают 
на Китай, который тоже вы-
ращивает это растение, хотя 
качеством его похвастаться не 
может. А вот небольшим краф-
товым пивоварням, которые 
ориентировались на дорогое, 
но качественное пиво, придет-
ся совсем плохо. Чаще всего 

они зависят от европейских по-
ставок на 100%. Здесь готовы 
покупать хмель по любой цене, 
но предупреждают: стоимость 
напитка неизбежно повысится.

«Цена бутылки пива должна 
увеличиться в два раза, но про-
изводители не могут позволить 
себе такую наценку, потому что 
упадет спрос и мы останемся 
без доходов. Но роста цен не из-
бежать. Отрасль едва выжива-
ет», - сказал журналистам пиво-
вар из Перми Алексей Усатых.

Солодовый кризис
Солод - еще одна головная 

боль для отрасли. Цены на него 
начали расти еще в прошлом 
году и к осени 2021 года под-
скочили примерно на 30-50%. 
Европейские фермеры провели 
лето в борьбе с засухой. В конце 
концов стало ясно, что сохранив-
шееся сырье поставщики теперь 
будут продавать на вес золота. 

На родных полях тоже начались 
снижение сборов и сокращение 
посевных площадей. Ячменя 
стало не только мало, но и вырос 
он плохого качества - с высоким 
белком и низкой крупностью. 
Производители пива, поняв, что 
в России по дешевке теперь сы-
рье не купишь, бросились за гра-
ницу. Но там их ждала неудача. 
«Большинство иностранных со-
лодовенных компаний не могут 
удовлетворить растущий спрос 
и вынуждены отказывать как 
своим пивоваренным компани-
ям, так и российским», - конста-
тировали эксперты.

И вот новая беда - санкции, 
которые только усугубили си-
туацию. Часть банков оказа-
лась на Западе под запретом, и 
бизнесменам все сложнее осу-
ществлять денежные перево-
ды. Для того чтобы доставить 
товар из-за рубежа, приходится 
идти на самые разные ухищре-
ния. Море практически закры-

то, бизнесмены говорят, что 
многие иностранные партнеры 
просто саботируют доставки 
грузов в Россию. Перевозить 
грузы автотранспортом прак-
тически невозможно - терри-
тория Евросоюза закрыта. В 
итоге стоимость ввозимой пар-
тии сырья просчитать заранее 
невозможно. 

Пивовары просят 
налоговые 
каникулы

Представители отрасли 
считают, что только экономи-
ческая поддержка может вы-
вести пивоваров из кризиса. 
Для того чтобы немедленно 
получить хмель, солод и дру-
гие компоненты из Европы, 
требуются введение времен-
ных нулевых таможенных 
ставок, налоговые каникулы, 
а также неплохо бы облегчить 
операционную деятельность.

К тому же просто необхо-
димо восстановить в России 
хмелеводство. Лидером здесь 
считается Чувашия, где сохра-
нили питомник и коллекцию 
сортов хмеля из 250 образцов. 
Работа предстоит грандиоз-
ная: ежегодно российские пи-
вовары потребляют 7,5-8 тыс. 
тонн хмеля, а в прошлом году 
в стране было выращено толь-
ко 300 тонн. «Возрождение 
российского хмелеводства по-
требует увеличения площадей 
хмельников в 50 раз, а сумма 
инвестиций в отрасль должна 
превысить 20 миллиардов ру-
блей», - прокомментировали в 
Союзе российских пивоваров. 
А пока владельцы небольших 
пивоварен собираются ехать в 
Грузию, чтобы тайком возить 
оттуда импортный хмель в упа-
ковках по 50 килограммов.

Впрочем, некоторые экспер-
ты говорят, что паника в отрас-
ли, скорее, надуманная. «Ничего 
страшного не произойдет, если 
потребитель ненадолго перей-
дет на российскую продукцию. 
Нужно время - год-полтора, и 
снова будет изобилие», - считает 
директор Центра исследований 
федерального и регионального 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
На сегодняшний день статисти-
ка говорит, что после 24 февраля 
импортное пиво подорожало на 
20-40%, российское - на 5-10%. 
Шанс, что грядущее подорожа-
ние тоже окажется не очень бо-
лезненным, все еще остается…

Наталья Владимирова

РОССИЯ МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ПИВА
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Потомственный строитель, 
бизнесмен Андрей Валине-
ев   рассказал, что в феврале 
после начала спецоперации 
России на Украине и введе-
ния западных санкций ему 
как руководителю компании-
застройщика стали в панике 
звонить поставщики и под-
рядчики. Все они говорили о 
том, что «доллар растет и надо 
срочно повышать цены».

- Я пришел и сказал своей 
команде сотрудников: друзья, 
мы цены… понижаем. Все 
ищем варианты, чтобы при 
этом не пострадало качество! 
Прибыль у нас выросла втрое, 
мы просто построили и про-
дали больше. Нашли других 
поставщиков, я сумел замо-
тивировать их, объяснил, что 
в сложное время надо поддер-
живать своих сограждан, а не 
наживаться за их счет. 

Для меня удивительны 
цены на жилье в Москве: от 
7 миллионов рублей за одно-
комнатную на окраине. В по-
селках, которые мы создаем с 
моей командой, дом размером 
от 100 квадратных метров в 

два этажа стоит 4,5 миллиона 
рублей. Под ключ. С участ-
ком. Я обсчитал и просчитал 
каждый сантиметр. Это нор-
мальная цена. Но не 7 милли-
онов за площадь, на которой 
семье не развернуться!..

Да, есть проблемы. Но не 
все за нас может решить го-
сударство. Я призываю моих 
коллег-бизнесменов обду-
мать вопросы ценообразо-
вания во всех сферах. Не го-
нитесь за маржой, думайте о 
людях, для которых вы дела-
ете свой продукт…

Андрей Валинеев расска-
зал о созданном им обще-
ственном движении «За до-
ступное жилье». Его целью 
является поддержка людей в 
жилищных вопросах. Этой по-
мощью уже воспользовались 
несколько десятков молодых 
семей, сотрудники Вооружен-
ных сил и МЧС и пенсионеры 
- к этим категориям отноше-
ние особое, а также граждане 
среднего достатка, имеющие 
жилищные проблемы.

- Трудности есть у всех. 
Надо выстраивать всеобщую 

систему взаимопомощи, толь-
ко таким образом мы выплы-
вем из кризиса, - подчеркнул 
Андрей Валинеев.

Кстати, в России есть гос-
программа, призванная по-
могать молодым семьям в 
жилищном вопросе. Суть ее 
заключается в том, что го-
сударство вносит за семью 
часть стоимости квартиры, 
а остальное молодые люди 
должны выплатить сами. 

- На проверку наших до-
кументов у госорганов ушло 
три года. За это время мужу 

исполнилось 36 лет. Так как 
программа действует для мо-
лодых семей и оба супруга 
должны быть не старше 35, 
то мы получили отказ. Зря 
надеялись, - рассказала «МН» 
Ольга Прокофьева из Санкт-
Петербурга, пытавшаяся 
вместе с мужем воспользо-
ваться этой госпрограммой.

Доход семьи должен быть 
не высоким (иначе, по ло-
гике программы, зачем гос-
поддержка), но и не низким 
- в таком случае молодые 
люди не смогут выплатить 
оставшуюся сумму. Если у 
одного из супругов есть, до-
пустим, доля в доме своих 
родителей, то семья не смо-
жет воспользоваться этой 
госпрограммой.

И все же некоторым счаст-
ливчикам везет - господдерж-
ку дают. Для определения 
возможности участия в про-
грамме следует обратиться в 
администрацию по месту жи-
тельства, комитет соцзащиты 
или МФЦ.

Подготовила 
Виктория Катаева

Федеральный закон от 
24.11.1995 №181-ФЗ 

«О социальной защите 
инвалидов в Российской 

Федерации» гласит: 
«Инвалидам и семьям, 
имеющим детей-инва-

лидов, предоставляется 
компенсация расходов на 
оплату жилых помещений 

и коммунальных услуг в 
размере 50 процентов». 
Однако, как свидетель-

ствуют письма и звонки в 
редакцию со всей стра-

ны, норма эта практиче-
ски не соблюдается.

А вот и конкретный при-
мер из личного опыта. Близ-
кий мне человек, Антонина 
Николаевна, 94 года, бессроч-
ный инвалид 1-й группы, во-
лею судьбы пережившая всех 
близких, попала в ситуацию 
полной зависимости от сто-
роннего ухода.

Она застала голодные 
времена 30-х годов, оккупа-
цию во время Великой Оте-
чественной, послевоенный 
тяжелый труд, стабильную 
жизнь в советское время. 
Рано похоронила мужа (в 
1982 году), участника Вели-
кой Отечественной войны. 
Размер ее пенсии недостато-
чен для покрытия расходов 
на питание, лекарства, мед-
обслуживание и, главное, 
оплату коммунальных услуг. 

Бессрочную инвалидность 
баба Тоня получила шесть 
лет назад. До января 2022 
года Антонина Николаевна 
проживала одна в одноком-
натной квартире в городе 
Ставрополе. Исправно опла-
чивала коммунальные услуги, 
составлявшие от 5 до 6 тысяч 
рублей в месяц, получая при 
этом стабильную ежемесяч-
ную компенсацию за оплату 
ЖКУ в размере 1208 рублей 
50 копеек, то есть около 22% 

от жилищных затрат. Заметь-
те: не 50%, а именно 22%. По 
самым скромным прикидкам, 
бабу Тоню за 5 лет ее жизни 
облапошили на сумму около 
100 000 рублей.

В такой ситуации находят-
ся практически все льготники 
по закону. То есть не только 
инвалиды, но и ветераны бо-
евых действий, ветераны тру-
да, чернобыльцы, многодет-
ные семьи, почетные доноры 
и многие другие россияне.

Вы скажете, в России быть 
такого не может! Ответствен-
но заявляю: это чистая прав-
да. За время журналистской 
практики мне доводилось 
общаться со многими инвали-
дами и другими категориями 
льготников. Не знаю ни одно-
го случая, чтобы инвалид по-
лучал 50% компенсационных 
выплат по оплате ЖКУ.

В чем же дело? Чтобы от-
ветить на этот вопрос, вер-

немся к Антонине Никола-
евне. В январе 2022 года баба 
Тоня переехала жить в город 
Михайловск Ставропольско-
го края, поближе к правнукам. 
Поселилась в двухкомнатной 
квартире. Ежемесячные ком-
мунальные платежи возрос-
ли до 7500 рублей. Исправно 
оплатив коммуналку, решила 
добиться законных компенса-
ционных выплат. Сама ходить 
не может, попросила меня о 
помощи.

Последующие события 
я бы назвал хождением по 
мукам. Направился в Управ-
ление труда и социальной за-
щиты населения Шпаковско-
го муниципального района 
Ставропольского края. Но на 
вахте меня тормознули: надо 
записаться на прием, и посо-
ветовали обратиться в много-
функциональный центр Ми-
хайловска - там якобы проще 
и быстрее. Как бы не так!

Три недели ушло на сбор 
нужных документов, ина-
че не принимали. Обратил 
внимание на толпы людей в 
МФЦ, большинство из кото-
рых решали ту же проблему, 
что и я. Старики-инвалиды, 
матери с детьми, которых де-
вать некуда, бравые молодцы, 
видимо, участники боевых 
действий… Все шумят, мате-
рятся и на чем свет стоит про-
клинают тех, кто придумал 
процедуру получения комму-
нальных льгот. Наконец сдал 
собранные документы и я, 
аж 20 штук. В том числе, на-
пример, и справка о том, что 
баба Тоня у себя в квартире не 
держит домашних животных. 
Имеются в виду не кошки-со-
баки, а козы, коровы и про-
чий домашний скот. Да-да, не 
смейтесь. 

И вот ожидаем с бабой 
Тоней решения УТСЗН 
Шпаковского района Став-
ропольского края. Проходит 
месяц, второй - тишина. Не 
выдержал, звоню в мини-
стерство соцзащиты Став-
ропольского края. Обещают 
помочь. Буквально через час 
со мной связывается главный 
специалист УТСЗН района 
Лилия Коровина и назида-
тельно поясняет: ждите, мы 
послали несколько запро-
сов-уточнений на ваше право 
получения компенсационных 
выплат, но ответов до сих пор 
нет. Помилуйте, а как же за-
кон о рассмотрении заявле-
ния в течение 10 суток и на 
ответ 5 суток? Ответ: «Ниче-
го компенсировать не будем, 
пока не получим ответы на 
запросы». На днях пришли 
деньги за апрель - 1224 рубля 
18 копеек. За март компен-
сацию умыкнули.  А та же 
главный специалист Коро-
вина заявила мне, что в июне 
необходимо повторить сбор 
документов и делать это с пе-
риодичностью раз в полгода, 
иначе никаких выплат…

На днях я встретился с быв-
шим чиновником службы соц-
защиты, который под боль-
шим секретом рассказал мне 
о том, как обстоит дело с ком-
пенсацией услуг ЖКХ. Ока-
зывается, 50% можно полу-
чить, но при этом потребуют 
столько документов, что, пока 
их соберешь, лоб можешь 
расшибить. И все это потому, 
что принятые федеральные 
законы по этой тематике от-
даны на откуп регионам. И 
эти самые регионы, недополу-
чая бюджет, принимают бю-
рократические меры, чтобы 
отнять деньги у малостойких 
граждан РФ.

Впрочем, буквально на 
днях мне удалось побеседо-
вать по телефону с начальни-
ком отдела предоставления 
мер социальной поддержки 
по оплате жилья и комму-
нальных услуг министерства 
труда и социальной защиты 
населения Ставропольского 
края Евгенией Ивановной 
Буяновой. И в очень вежли-
вой форме Евгения Иванов-
на объяснила мне, что - да, 
доплата до 50% компенсаци-
онных выплат, в частности, 
инвалидам производится, но 
необходимо подать соответ-
ствующее заявление с прило-
жением квитанции за оплату 
услуг ЖКХ. То есть эта услу-
га носит заявительный харак-
тер! Сложно сказать, как это 
совмещается с тем, что пере-
живает бедная баба Тоня…

С моей точки зрения, не-
обходимо установить еди-
ную фиксированную ставку 
компенсационного платежа 
за услуги ЖКХ, при этом ли-
шать ее тех, кто коммуналку 
не платит свыше 2-3 месяцев. 
Это позволит не только раз-
грузить МФЦ, но и сократить 
тех сотрудников, которые за-
были, что они служат россий-
скому народу, а не наоборот.

Александр Горшенин,
г. Ставрополь
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ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ НЕДОСТУПНО?

Как известно, сейчас однокомнатная квартира в хрущевке на 
окраине Москвы стоит больше 7 миллионов рублей. Спраши-
вается, сколько лет должен работать молодой специалист для 
того, чтобы накопить такую кучу денег? А ведь сегодня реше-
ние жилищных проблем молодых семей - едва ли не главная 
задача государства. Каким же образом можно ее решить?

КТО 
ЗАЩИТИТ
ИНВАЛИДОВ



22(1483) 
25 мая 2022 года
www.mirnov.ru 9ЭКОНОМИКА И МЫ

Некоторые эксперты с 
тревогой и даже с ужа-
сом заговорили о том, 

что белорусский произ-
водитель «Санта Бремор» 

приостановил поставки 
красной рыбы под брен-

дом «Русское море». И 
все эти сетования ис-

полнены высочайшего 
трагизма, как будто мы 

живем в стране, не име-
ющей выхода к океану.

Вообще-то, как известно, 
Норвегия с 2014 года находится 
под нашими контрсанкциями, и 
скандинавской рыбы как тако-
вой в России быть не должно. 
Кстати, до введения продэм-
барго Осло был основным по-
ставщиком лосося на россий-
ский рынок с долей 32,3%.

Но коммерсанты, конечно, 
нашли выход - предприимчи-
вые белорусы создали фирму с 
многомиллионными оборота-
ми для того, чтобы поставлять 
на наш рынок запрещенный 
продукт. И все вроде бы до-
вольны. Норвегия получает 
огромную прибыль, мы едим 
напичканную химией и искус-
ственно выращенную рыбу, а 
фирма «Санта Бремор» имеет 
свою твердую большую копей-
ку за посредничество. Плюс, 
разумеется, свою долю получа-
ют и наши чиновники, которые 
старательно делают вид, что не 
имеют ни малейшего представ-
ления о том, что к нам, по сути, 
незаконно привозят санкцион-

ный товар. Действительно, что 
может быть естественнее, чем 
выловленная на Полесье семга!

Но вот началась наша спец-
операция в Донбассе, и Нор-
вегия отказалась от сотруд-
ничества с Белоруссией. Надо 
сказать, что Норвегия - круп-
нейший в мире продавец ло-
сося: в прошлом году она экс-
портировала 1,3 млн тонн на 
9,28 млрд долларов, что стало 
самым значительным показа-

телем страны за всю историю. 
Но, как говорится, когда-то 
все кончается...

Что же теперь собираются 
делать российские чиновни-
ки и торговые организации, 
какой красной рыбой торго-
вать? Наши очень рыночные 
бизнесмены бросились искать 
выход из ситуации, и едва ли 
не единственной возможно-
стью им кажется... чилийский 
лосось. Шило, так сказать, на 

мыло. Вот только незадача: ат-
лантический лосось находится 
на пике исторических мировых 
цен, а если мы еще вспомним о 
проблемах с логистикой...

В общем, наши чиновники и 
наши коммерсанты действуют 
в лучшем стиле безвозвратно 
ушедших времен. Для них по-
прежнему главное - прибыль 
и нет никакого понимания 
того, что жизнь кардинально 
изменилась. Топ-менеджерам 

российских рыбных компа-
ний, бюрократам и депутатам 
просто в голову не приходит, 
что у нас с вами остался един-
ственный, самый разумным и 
правильный для страны выход 
- добиться того, чтобы красная 
рыба с Дальнего Востока, луч-
шая в мире по качеству, остава-
лась в нашей стране.

Официальные цифры: за 
последние пять лет объемы 
производства лососевых в Рос-

сии выросли почти втрое, до-
стигнув 137 тыс. тонн. А по 
подсчетам экспертов, объ-
ем российского рынка крас-
ной рыбы сейчас составляет 
114 тыс. тонн, из которых 99 
тыс. тонн - импорт. Куда осталь-
ное деваем-то? Не знаете?..

Да, конечно, придется отка-
заться от легких денег и пере-
стать гнать весь собственный 
улов в Азию, буквально перегру-
жая с одного корабля на другой. 
Да, придется сильно и серьезно 
поработать - построить раз-
делочные базы, холодильники, 
рефрижераторы, железные до-
роги, наладить логистические 
связи. Разумеется, многим, очень 
даже многим чиновникам и 
бизнесменам гораздо выгоднее 
продавать всю нашу добычу, об-
разно говоря, на корню, а потом 
получать откаты за разреше-
ние ввоза той же санкционной 
красной рыбы через Белорус-
сию или даже Казахстан. Но не-
ужели вы не понимаете, что это 
время, повторим еще раз, ушло 
и больше никогда не вернется? 
А ваши действия в нынешней 
обстановке, по сути дела, пре-
дательство, за которое рано или 
поздно придется отвечать?..

В общем, изо всех сил голо-
сящие и, надо думать, неплохо 

проплаченные эксперты ут-
верждают, что заместить нор-
вежский лосось - напомним, 
уже много лет у нас запрещен-
ный - можно «даже» за счет 
российской красной рыбы. Од-
нако это, по их мнению, приве-
дет к заметному росту себесто-
имости, то есть цены для нас с 
вами, и займет не один год. 

Однако, с нашей точки зре-
ния, можно пойти другим, про-
стым и эффективным путем. 
Предлагаем объявить про-
грамму импортозамещения 
незаконно продаваемого у 
нас норвежского лосося, вер-
нее, возвращения российской 
красной рыбы в собственную 
страну. Программы вроде бы 
есть, но, видимо, мало кто за-
интересован в их реализации. 
Так почему бы не объявить 
большую, очень большую экс-
портную пошлину на красную 
рыбу и вообще все морепро-
дукты и не сделать их вывоз 
из страны абсолютно невы-
годным? Скорее всего, после 
этого у шустрого российского 
бизнеса не останется другого 
выхода, как за самое короткое 
время накормить качествен-
ной и доступной красной ры-
бой всю страну.

Сергей Капитонов

Компания Siemens по-
явилась в России 171 год назад, 
еще при Николае I, и начала с 
укладки железнодорожных пу-
тей в глухой провинции. С тех 
пор прошло много времени, и 
немецкий гигант прочно закре-
пился на отечественном рынке. 
Оборудование для нефтегазо-
вой отрасли РФ, газовые тур-
бины для ТЭС, медицинское 
оборудование, бытовая тех-
ника - это все делал Siemens. 
Но самым известным в наро-
де продуктом компании были 
поезда «Сапсан» и городские 
электрички «Ласточка», ко-
торые стали единственным 
перевозчиком пассажиров на 
Московской кольцевой линии. 
Что теперь будет с этими со-
ставами и не придется ли рос-
сиянам пересаживаться на ста-
рые электрички?

«Сапсан» стал первым вы-
сокоскоростным поездом в 
России, способным развивать 
скорость до 250 км в час. Ва-
гоны были специально адап-
тированы в соответствии с 
требованиями РЖД. Сегодня 
мы используем 16 составов, 
но предполагалось, что парк 
составит 29 поездов. Желез-
нодорожники ждали очеред-
ную партию из 13 составов…

Siemens разорвал кон-
тракт на сервисное обслужи-
вание уже имеющихся поез-
дов. По мнению экспертов, в 
России есть возможность на-
ладить сервис своими силами, 
но он будет заключаться в 
разборке части парка на зап-

части. Примерно то же самое 
планируют делать с самоле-
тами. При этом руководство 
РЖД все-таки сохраняет 
оптимизм. «Сапсаны», мы 
предполагаем, будут ходить. 
Если будут возникать какие-
то нюансы, будем запчасти 
дорабатывать, искать вари-
анты», - заявил глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров.

С электричками «Ласточ-
ка» сложнее. Их собирают 
на совместном предприятии 
«Уральские локомотивы», и 
как дальше будет построено 
производство, пока неясно. 
Возможно, российским же-
лезнодорожникам удастся 
выкупить или взять немец-
кую долю в управление. В 
таком случае у «Ласточек» 

будет вполне определенное 
будущее. Эти вагоны не так 
уж сильно зависят от Запада 
- 85-87% деталей здесь отече-
ственные.

Между тем многие экс-
перты заявляют, что реше-
ние Siemens не так уж сильно 
затронет рядовых пользо-
вателей. «Уход концерна не 
столько ударит по гражда-
нам страны - заменить быто-
вую технику и электронику 
этого производителя вполне 
возможно, - сколько скажет-
ся на высокотехнологичной 
поддержке отечественной 
экономики», - заявил управ-
ляющий партнер коммуни-
кационного агентства Иван 
Самойленко. Известно, что 
Siemens был одним из глав-

ных поставщиков интеллек-
туальных систем управления 
и автоматизации для рос-
сийской промышленности. 
«Компания поставляла очень 
важную вещь, «мозги» любо-
го предприятия энергетиче-
ской отрасли - контрольно-
измерительные приборы и 
автоматику. Можно привести 
в пример газопроводы «Го-
лубой поток», «Турецкий по-
ток», «Северный поток - 1» и 
«Северный поток - 2». Управ-
ление всеми этими проек-
тами ведется с помощью 
оборудования Siemens», - от-
метил аналитик Владимир 
Демидов. Он утверждает, что 
заменить Siemens непросто: 
немцы предлагали свои тех-
нологические решения под 

ключ. Ни один российский 
производитель пока на это 
не способен.

Но есть и хорошая новость: 
медицинское оборудование 
компании по-прежнему оста-
ется на российском рынке. В 
первую очередь речь идет о 
высокотехнологичных уста-
новках для МРТ и других ви-
дов сложных обследований. 
«Уход из России не касается 
ориентированной на гумани-
тарные аспекты здравоохра-
нения Siemens Healthineers, 
которая также является от-
дельно зарегистрированной 
компанией», - сказал глава 
фирмы Рональд Буш.

Спасибо, как говорится, 
и за это. А нам с вами нуж-
но крепко подумать над тем, 
чтобы как можно быстрее 
закрыть технологическую 
брешь, которую пробил в на-
шей экономике уход одного 
из самых сильных и серьез-
ных немецких партнеров. 
Нет никаких сомнений, что 
это будет сделано, вот только 
хотелось бы, чтобы это ме-
сто занял не очередной зару-
бежный гигант, а российская 
фирма, которая при помощи 
и поддержке государства смо-
жет уже в ближайшее время 
решать эти чрезвычайно важ-
ные для страны задачи.

Наталья Пуртова
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КСТАТИ

Судя по прогнозам ученых, в этом году на Дальнем Восто-
ке ожидаются хорошие уловы красной рыбы. Специалисты 
предполагают освоить 322 тыс. тонн тихоокеанских лососей, 
в том числе 190 тыс. тонн горбуши, 90 тыс. тонн кеты, 33 тыс. 
тонн нерки и 8 тыс. тонн кижуча. Осталось только довезти это 
богатство до европейской части России. 

КТО ЗАМЕНИТ SIEMENS?

ПРОЩАЙ, БЕЛОРУССКАЯ СЕМГА! 
ГДЕ ТЫ, РУССКИЙ ЛОСОСЬ?

Итак, немецкий кон-
церн сообщил об 

уходе с российско-
го рынка. Компания 
сворачивает произ-

водство на территории 
России и разрывает с 
РЖД сервисные кон-

тракты на обслужи-
вание своего обору-

дования, в том числе 
поездов «Ласточка» и 

«Сапсан».
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Обман повсюду!
Как отмечают в Роскаче-

стве и других контролиру-
ющих ведомствах, сегодня 
пытаются заработать прак-
тически на всех продуктах пи-
тания. Сложнее с простыми 
продуктами, то есть с теми, 
которые не состоят из смеси 
разных компонентов. Так, на-
пример, с молоком хитрить 
сложнее, чем с колбасой. Но 
и эти трудности мошенники 
преодолевают! Даже с мя-
сом возможны проблемы: 
мошенники могут накачать 
кусок говядины водой, чтобы 
вес был больше.

Конечно, не всегда такие 
«изобретения» опасны для 
здоровья. Хотя и на действи-
тельно вредный продукт 
тоже можно попасть. На-
пример, в кондитерских из-
делиях, изготовленных по 
«особым рецептам», могут 
оказаться вредные расти-
тельные жиры, пальмовое 
масло, трансжиры.

Причем довольно часто 
жулики используют законо-
дательные лазейки. Напри-
мер, на этикетке с питьевой 
водой, поясняют в Роскаче-

стве, производитель обязан 
указать, природная вода или 
нет, место добычи, номер 
скважины. Но проверить это 
невозможно: в России отсут-
ствует реестр данных о со-
ставе воды из скважин. Вот и 
берут обманщики обычную 
воду и штампуют ее под ви-
дом «природной из источни-
ка». Также недобросовестные 

производители экономят, ис-
пользуя дешевые и вредные 
ингредиенты. Или просто 
обманывают потребителя, не 
сообщая истинных сведений 
о продукте.

Технология развода
Как отмечает заместитель 

руководителя Роскачества 
Елена Саратцева, одним из 
главных продуктов для фаль-
сификаций стал мед. Пчело-

воды жалуются, что в магази-
нах полно некачественного, а 
то и ненастоящего меда. Его 
могут разбавлять сахарным 
сиропом или выдают обыч-
ный разнотравный мед за 
более дорогой (например, 
липовый). Или дают ложные 
данные о происхождении, 

ведь самый ценный мед дела-
ют в Башкирии, на Алтае, вот 
и пишут на баночках «баш-
кирский», «алтайский», а на са-
мом деле мед не оттуда. Чаще 
всего нарваться на липовый 
- фальшивый - мед можно на 
различных ярмарках, особен-
но покупая на развес. 

Еще один «герой» фальси-
фиката - колбаса. Чаще всего 
недобросовестные произво-
дители заменяют одно мясо 
другим, дешевым. Допустим, 

по ГОСТ Р 52196-2011 колбаса  
«Докторская» должна быть 
изготовлена из свино-говя-
жьего фарша. А некоторые 
производители, как выяснили 
проверки Роскачества, кладут 
туда курицу, причем не обо-
значают это на этикетке. Или 
пишут «животный белок», а 
в фарш добавляют всякие 
полуфабрикаты, а еще сою 
или разную химию. Чтобы по 
возможности защититься от 
покупки фальшивки, изучай-
те этикетки. У «Докторской» 
только одно название. Если 
вы видите колбасу «Доктор-
скую по-княжески», «Доктор-
скую по-сельски» и прочие 
варианты, то лучше воздер-
жаться от покупки, значит, она 
сделана по другой технологии.

Все просто
Обманщики не гнушают-

ся и такими продуктами, как 
хлеб. Читаем этикетки: на 
упаковке может быть напи-
сано «мультизлаковый», а в 
описании мелкими буквами 
- «мука пшеничная высшего 

сорта». Производитель ис-
пользует модные тенденции, 
делая «здоровый» хлеб из 
обычной муки. Эксперты ре-
комендуют не покупать хлеб 
в тех пекарнях, где обещают 
испечь французский хлеб за 
10 минут. Качественный хлеб 
так быстро не сделать.

Молочные продукты тоже 
любят «модернизировать». 
Особенно сыр! Уж на этом 
производители-хитрецы на-
били руку. Часто в некаче-
ственный сыр добавляют рас-
тительные жиры, пальмовое 
масло. Вообще качественный 
сыр не может стоить дешево. 
Сыр по цене ниже 250 рублей, 
очевидно, будет «сырным 
продуктом». Прикинуть пра-
вильность цены просто: на 
производство 1 кг сыра нуж-
но 10-12 кг молока, с учетом 
оптовой цены 1 кг сыра не 
может стоить менее 400-500 
рублей.

В сметану или творог 
могут добавлять крахмал, 
чтобы товар был погуще. В 
фермерское молоко, которое 
вот-вот испортится, бросают 
соду, чтобы продать под ви-
дом свежего.

Рыбу тоже часто выдают 
за более дорогой вид, соответ-
ственно, требуя за нее высо-
кую цену. Например, кижуч и 
нерка дешевле, чем семга или 
форель. А всю эту рыбу могут 
продавать под маркировкой 
«лосось». Или, скажем, сайру 
в консервах заменяют сарди-
неллой или сельдью, это бо-
лее дешевые виды рыбы. Экс-
перты рекомендуют покупать 
не филе рыбы, а целую тушку, 
так меньше вероятности быть 
обманутым.

Марина Лепина

К сожалению, едва ли не 
каждое новшество, появля-
ющееся в нашей жизни, ста-
новится поводом для откро-
венного и беззастенчивого 
грабежа.

Вот замечательную, каза-
лось бы, трассу построили: 
окружную, на дальних под-
ступах к Москве. Называется 
Центральная кольцевая авто-
мобильная дорога (ЦКАД). 
Чтобы, значит, тот, кто едет, 
к примеру, из Нижнего Нов-
города в Питер, не усугублял 
пробки на МКАД, а объез-
жал столицу по большой ско-
ростной дуге.

Но когда я только уз-
нал, что за проезд по новой 
ЦКАД планируют собирать 
деньги, сразу подумал: будут 
тут лишку прихватывать. 
Так и оказалось. У них там 
действует система, красиво 
названная free flow, или «сво-
бодный поток». То есть ника-
ких шлагбаумов - специаль-
ные камеры-регистраторы 
фиксируют номер каждой 
машины, а деньги за поездку 
ты можешь заплатить зара-
нее на сайте или с тебя потом 
спишут. Ну или поставить на 
машину транспондер, и с него 
будут снимать.

Вот и я проехался по 
ЦКАД - в основном, чтобы 
новую трассу испытать. С мо-

его транспондера списали де-
нежку, и я даже порадовался, 
что цена разумная, и прове-
рил по тарифам, официально 
утвержденным. А спустя два 
месяца звонит автомат: вы за-
должали за проезд по ЦКАД 
такую-то сумму, просим опла-
тить, в противном случае 
штраф пять тысяч.

Захожу на сайт упомяну-
той фирмы - заплатить очень 
легко. А вот разобраться или 
обжаловать двойную опла-
ту очень, очень сложно. Все 
сделано так, что правды не 
добьешься, легче плюнуть да 
расчехлить кредитку. 

Но я все-таки решил разо-
браться. Не потому, что так 
уж сильно жаба душила, а 
чтобы вам, дорогие читатели, 

после рассказать. Справоч-
ная девушка мне сказала по 
телефону, что все претензии 
принимаются в электронном 
виде. (Значит, жалобщикам 
надо иметь для начала ком-
пьютер.) На сайте я заполнил 
специальную форму с претен-
зией. И быстро, врать не буду 
(в тот же день!), приходит от-
вет: а вы закажите, дескать, у 
нас детализацию поездки.

Это уже интересней, пото-
му что, чтобы заказать, надо 
прислать скан свидетельства 
о регистрации твоей маши-
ны строго в одном файле, но 
с обеих сторон. То есть жа-
лобщику - внимание! - нужно 
иметь не только компьютер, 
но и сканер плюс спецпро-
грамму (а она тоже денег сто-

ит), которая два файла-изо-
бражения в один объединяет. 
На второй запрос тоже очень 
быстро пришел ответ: да, вы 
проехали, не оплатив.

Ответить в письме нельзя. 
В третий раз заполняю фор-
му, прилагаю чек об оплате 
транспондером. Снова при-
ходит радостный ответ, целая 
страница бла-бла-бла: «Спа-
сибо, что вы являетесь… 
очень важна для нас…» И 
вскользь: «Перенос задол-
женности по госномеру за 
проезды по ЦКАД на транс-
пондер других эмитентов 
не представляется возмож-
ным…» То есть иди ты, жа-
лобщик, лесом.

Забавная получается ситу-
ация. При проезде по ЦКАД 

мой транспондер система 
приняла за «своего» и деньги 
списала. При этом в правилах 
проезда по этой трассе нет 
ни слова о том, что водители 
должны пользоваться толь-
ко одним, строго определен-
ным видом такой техники. 
Да и зачем это нужно, даже 
интереснее, когда человеку 
приходится платить дважды: 
сначала мы возьмем с него 
деньги по правилам, а потом 
- за нарушение этих правил. 
Как-то некрасиво выходит, 
честное слово…

Что интересно! Три пись-
ма-ответа подписаны тремя 
разными людьми. Все числят-
ся «менеджерами по работе с 
обращениями». То есть столь-
ко, видимо, поступает жалоб, 
что пришлось специальный 
штат нанимать.

Как еще с поборами бо-
роться? Что я могу? Разве 
только лично объявить этой 
ЦКАД бойкот. И вас к тому 
призвать. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Уважаемые чи-
татели, настоятельно реко-
мендуем вам, перед тем как 
выезжать на платную до-
рогу, внимательно изучить 
правила проезда и, главное, 
оплаты, чтобы не лишиться 
честно заработанных денег и 
не оказаться в глупой ситуа-
ции…

ЖУЛИКИ 
ЗА ПРИЛАВКОМ

Обман стал одним из главных принципов российской 
торговли. По крайней мере, у нас множество про-

давцов всеми силами стремится ввести покупателя в 
заблуждение и под видом качественного товара про-

дать гражданам что-то неудобоваримое.

Журналисты «Мира новостей» так же, как все, ходят по ули-
цам, посещают учреждения и ездят по автодорогам. Не ис-
ключение и наш постоянный автор, писатель и сценарист 
Сергей Литвинов. Сегодня он делится своими впечатлениями 
от проезда по новой объездной подмосковной дороге.

ПЛАТИМ ДВАЖДЫ 
ЗА ПРОЕЗД!

Самое главное - старайтесь покупать в больших торговых 
центрах, там риск быть обманутым сведен к минимуму. Но 
даже в супермаркете не поленитесь внимательно прочитать 
контрэтикетку. Это самый верный способ получить досто-
верную и полную информацию о продукте, который вы наме-
реваетесь приобрести. 

А. АВИЛОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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Звезда Comedy Woman 
и победительница шоу 
«Последний герой» На-

дежда Ангарская, за 
достаточно короткий 

срок сбросив несколько 
десятков килограммов, 

доказала, что все воз-
можно. Главное только - 

захотеть!
- Надежда, если отмо-

тать время назад, каких 
ошибок на пути к вашей 
цели - похудению - вы бы 
уже не допустили?

- Ошибки, скорее всего, за-
висели не от меня, а от врачей, 
которые мне встречались. От 
них не было никакой помо-
щи, а только, скажем так, от-
рицание проблемы. С детства 
и примерно до 25 лет, честно 
говоря, я была немножко в 
шоке от врачей...

- Насколько жестокой 
нужно быть к себе, чтобы 
достичь цели и сбросить 
лишний вес?

- Этот вопрос точно не ко 
мне. Нельзя к себе быть же-
стокой.  

- А как быстро меняют-
ся пищевые привычки, когда 
переходишь на более полез-
ный рацион? Сколько нужно 
терпеть?

- Вообще терпеть не сле-
дует. Если вы постоянно ду-
маете о еде, то это дорога в 
никуда! А пищевые привыч-
ки формируются довольно 
быстро: проходит три дня - и 
уже чувствуется первая лег-
кость. Проходит две недели - 
и ощущаешь себя уже совсем 
легко...

- Как вы научились справ-
ляться с желанием съесть 
что-нибудь вредное и даете 
ли себе послабления?

- Безусловно, я ем вредное, 
в том числе и хлеб с маслом 
и сыром, это мое любимое. Я 
обожаю пироги и другие муч-
ные продукты. Конечно, я 

даю себе послабления, иначе 
можно сойти с ума. Главное 
- понимать и осознавать, что 
ты делаешь, и возвращаться 
обратно.

- Какие продукты явля-
ются вашими базовыми?

- Мясо, яйца, белые сыры, 
много овощей.

- А какая еда для вас яв-
ляется самой вкусной?

- Мне близка любая кухня 
мира, и мне нравится все, что 
приготовлено вкусно. Хотя 
в основном, какой кухни ни 
коснись, везде встречаются 
тесто и мясо... Именно по-
этому мои предпочтения на-
ходятся ближе к средизем-
номорской кухне, которая 
богата морепродуктами, ово-
щами, оливками. Мне подхо-
дит то, что попроще, скажем 
так.

- Надежда, вы сбросили 
уже более 30 килограммов. 
Можете сказать, что уже 
достигли своей цели или еще 
есть к чему стремиться?

- Не могу сказать, что до-
стигла цели, я еще в пути. И, 
возможно, буду идти к своей 
цели всю жизнь. К сожале-
нию, так устроен мой орга-
низм, что я то приближаюсь 
к своей цели, то отдаляюсь от 
нее...

Елена Соколова

Некоторые телешоу, 
поставленные на стоп, по-
тихоньку возвращаются или 
хотя бы заявляют о радуж-
ных перспективах, но толь-
ко не «Вечерний Ургант». 
Говорили (об этом молвила 
сама Ксения Собчак!), что 
веселую передачу закрыва-
ют, потому что Иван раскри-
тиковал спецоперацию. Пер-
вый канал информацию про 
закрытие решительно опро-
верг интеллигентной фразой: 
«Собачья чушь!» Тем не ме-
нее Иван Ургант на экранах 
пока не появился...

Зато на одном из футболь-
ных матчей появился его со-
ведущий Дмитрий Хруста-
лев. Изможденный на вид 
и заросший. Народ решил: 
«Бедствует!» Заработка 
ведь у него нет из-за простоя 
шоу... Насчет Урганта тоже 
возникли опасения. Чем за-

рабатывает? Оказывается, 
съемками в новых «Елках» 
(да, этот долгоиграющий 
проект Тимура Бекмамбето-
ва вроде как продолжится). 
Кроме того, у Ивана, как го-
ворят, есть доля в компании 
по продаже элитной недви-
жимости, и этот бизнес при-
носит прибыль.

Сваха из «Давай поженим-
ся!» Роза Сябитова призна-
лась, что во время затянувше-
гося «творческого отпуска» 
тоже не сидит без дела - раз-
вивает свои аккаунты в соц-
сетях, на которых успешно 
зарабатывает. Есть источни-
ки дохода и у главного судьи 
«Модного приговора» Алек-
сандра Васильева. Его недав-
но дискредитировала прибал-
тийская пресса, опубликовав 
письмо, которое историк 
моды вроде как направил в 
муниципалитет города Виса-

гинас, там хранится его кол-
лекция старинного костюма. 
Как написали литовские жур-
налисты, Васильев, опасаясь, 
что сокровища отберут, по-
спешил известить мэрию ли-
товского городка, что он про-
тив политики 
России. Мно-
гие думали, 
что история с 
письмом по-
ставит крест 
на дальней-
шем сотруд-
н и ч е с т в е 
Александра 
Александро-
вича с Пер-
вым каналом: 
его уволят 
из «Модно-
го приговора». Но этого не 
произошло. Хотя передачу 
пока в эфир не выпускают. 
И, видимо, не выпустят в бли-

ж а й ш е е 
время, так 
как Васи-
льев анга-
жирован 
на сезон 
отпусков 
некой па-
роходной 
компани-

ей. Он будет читать лекции 
о моде во время круизов. В 
общем, практически все, кто 
оказался в вынужденном от-

пуске, спокойно продолжа-
ют зарабатывать на каких-то 
своих, давно обозначенных 
нивах. И не только! Зарплата 
от Первого канала им тоже 
капает.

- Они не по своей воле 
оказались в простое, - со-
общил нам один из сотруд-
ников канала, пожелавший 
остаться неизвестным. - 

Приостановить 
п р о и з в о д с т в о 
их передач - это 
была инициатива 
руководства. Поэ-
тому всем им про-
должают платить 
зарплату. Может, 
не в том объеме, 
как в периоды ак-
тивных съемок, но 
все-таки достаточ-
но высокую. Все 
эти люди точно не 
бедствуют. Более 

того, в отдельных случаях 
при расторжении договора 
по инициативе работодателя 
в контракте предусмотрены 
такие штрафы, что рабо-
тодатель сто раз подумает, 
прежде чем уволить какую-
либо звезду. Возможно, как 
раз с этим связано то, что 
увольнять Урганта не спе-
шат. Его увольнение - это 
очень дорого!

Лидия Мезина

«Эти люди точно 
  не бедствуют!»

   Надежда Ангарская: 
«  Выбирать нужно не
  диеты, а образ жизни»

На «Евровидение», как известно, нас не пустили, но 
унывать рано. В России в скором времени появится соб-
ственный аналог международного музыкального конкур-
са. А одним из наставников, возможно, станет Пугачева!

«Русовидение» (именно так 
в кулуарах именуют новое де-
тище) собираются создать на 
базе музыкального конкурса 
«МиР - Музыка и Развитие», 
где соревнуются музыканты 
и вокалисты в стиле фолк. 
В 2020 году прошел первый 
подобный конкурс. И вот те-
перь он может «импортоза-
местить» «Евровидение»!

- Народная музыка вос-
принимается многими (на 
мой взгляд, ошибочно) как 
несовременная. Однако проб-
ный конкурс показал очень 
высокий интерес. Поступи-
ло предложение сделать его 
международным. Я только за, 
- говорит продюсер проекта 
Александр Яковлев.

«Русовидение» пройдет в 
два этапа, а гала-концерт со-
стоится в театре Надежды 
Бабкиной «Русская песня». 
Возможно, одной из пригла-
шенных звезд станет Алла 
Пугачева, организаторы про-

екта не исключают такой 
возможности. Тем более что 
Яковлев уже работал с певи-
цей на проекте «Фактор А» 
несколько лет назад.

- Не имеет значения, что 
Алла Борисовна не народ-
ница. Она - профессионал. С 
огромным удовольствием при-
глашу ее в проект. Тем более 
что обещает вернуться в Рос-
сию в сентябре, - говорит про-
дюсер. - Ведь звезды диктуют 
моду. Если из их уст польется 
фолк, народное творчество, то 
эта музыка станет популярной 
буквально в считаные дни. Я 
думаю, что обращусь и к Фи-
липпу Киркорову и попрошу 
его исполнить народную пес-
ню в рамках мастер-класса для 
нашего конкурса - «Валенки» 
или «Калинку». Я уверен, что 
песня в его исполнении станет 
хитом и привлечет дополни-
тельное внимание к народной 
музыке.

Виктория Катаева
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На «Евровидение», как известно, нас не пустили, но

« Русовидение» 
вместо

«Евровидения»!

Ведущие развлекательных программ главных каналов страны давно 
уже сидят без работы. А на что живут? Чем зарабатывают? Этими во-
просами задаются многие телезрители.

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

Ф
О

ТО
 В

. 
ТА

РА
К

АН
О

В
А

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А 

А.
 В

АС
И

Л
Ь

ЕВ
А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
ГО

 АР
ХИ

В
А Н

. АН
ГАР

С
КО

Й

P
R

Ургант снимается 
в очередных «Елках»

Васильев читает 
лекции о моде

Сябитова 
зарабатывает 

в  соцсетях
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Алла Пугачева: 
женщина, которая не врет?
Примадонна сообщила, что собирается вернуться на родину 
осенью. Но сдержит ли она это обещание? Поклонники 
артистки опасаются, что она так и не приедет - из-за мужа 
Максима Галкина...

В Израиле журналисты од-
ного из телеканалов подлови-
ли Аллу Пугачеву прямо на 
улице и спросили: мол, собира-
ется ли она домой? «А как же! 
Каникулы-то заканчиваются. 
1 сентября дети должны идти 
в школу. Сейчас они онлайн 
учатся», - сообщила певица. Но 
не все ей поверили...

Примадонна и ее муж Мак-
сим Галкин уехали из России 
одними из первых - практиче-
ски сразу после начала военной 
спецоперации. Вместе с детьми 
они поселились на съемной 
вилле в израильской Кесарии 
и всячески опровергали слухи 
об эмиграции. «Каникулы, от-
пуск, лечение - не эмиграция», 
- заявила как-то АБ. А потом 
перестала делать заявления. 
В отличие от супруга, кото-
рый сначала просто выступил 
против спецоперации, а потом 
стал регулярно снимать роли-
ки с весьма резкими высказы-
ваниями в адрес властей РФ и 
Российской армии. Из чего пу-
блика сделала вывод, что воз-
вращаться Максим не собира-
ется. Все концерты юмориста 
в нашей стране отменились, 
рекламные контракты с ним 
разорваны. И даже с Первого 
канала он уже уволен. На его 
место в передаче «Сегодня ве-
чером» на днях окончательно 
утвержден Николай Циска-
ридзе. Впрочем, Галкин пока 
зарабатывает и за границей. В 
июне у него тур по городам Из-

раиля. А потом, может, будет 
выступать и в Латвии, где они 
с Аллой Борисовной собира-
ются провести вторую полови-
ну лета. Говорили, что, может, 
даже и насовсем в Прибалтике 
останутся... И тут вдруг Пуга-
чева намекнула, что к осени 
вернется. С мужем или одна 
- непонятно. Да и вернется ли 
вообще? Поэт Илья Резник за-
метил, что Примадонна всегда 
держит слово. Это подтвердил 
и звездный промоутер Сергей 
Лавров:

- Вот сейчас все ссылают-
ся на то, что Алла Борисовна 
обещала вернуться еще вес-
ной. И забывают: она сказала 
только то, что вернется, но 
не уточнила когда. И я ду-
маю, что она вернется. А по-
чему нет? Пугачева может 
делать все, что захочет! Она 
великая женщина, великая 
певица. Она на пенсии, то есть 
не связана рабочими обяза-
тельствами. Поэтому может 
уехать, может приехать. Она 
может улететь на Марс к 
Жанне Агузаровой, а может 
прилететь и к нам. И я уве-
ряю вас: она придет на любой 
наш телеканал и ей отвалят 
кучу денег только за то, что-
бы она стала гостьей любого 
шоу. Сложнее будет приехать 
Максиму, конечно. Точнее - 
ему сложнее теперь будет у 
нас работать. Но думаю, что и 
он может вернуться.

М.Н.

Лидия Крючкова воюет с 
родной дочерью, которая 

без ее ведома продала дачу 
актера и сейчас, по словам 

родственников, хочет продать 
и его московскую квартиру. 

Вдова народного любимца 
ищет защиты в суде.

Николай Крючков умер 
давно - в 1994-м. И вот спустя 
столько лет между его близ-
кими вспыхнули баталии, 
связанные с наследством ак-
тера. Вдова народного арти-
ста СССР Лидия Николаевна 
(ей 91 год) воюет с родной 
до черью - 65-летней Эльви-
рой (для Николая Крючко-
ва она - приемная). Полгода 
назад Эльвира без ведома 
мамы продала «дачу» Крюч-
кова в подмосковной Икше. 
Слово «дача» взято в кавыч-
ки, потому что это на самом 
деле не отдельно стоящий 
дом с собственным участком, 
а двухкомнатная квартира 
в четырехэтажном здании 
типа пансионата, который 
является кооперативом, по-
строенным в советские вре-
мена деятелями искусства. В 
здании есть «апартаменты» у 
Глеба Панфилова и Инны Чу-
риковой, Аллы Демидовой, 
Людмилы Хитяевой и других 
народных артистов. И вот те-
перь у «двушки» Крючкова 
- новые хозяева. Не из мира 
искусства.

Как оказалось, Лидия 
Николаевна переоформила 
на Эльвиру свое имущество 
еще в 2002-м, надеясь, что 
дочь просто избавит ее от 
разных коммунальных хло-
пот. Но Эльвира избавила 
маму сначала от «дачи», а те-
перь может лишить ее и мо-
сковской квартиры. Как ска-
зала про Эльвиру ее же дочь 
Екатерина, которая встала 
на сторону своей бабушки 
Лидии Николаевны, «ее цель 
- выселить всех не только с 
дачи, но и из квартиры, что-
бы квартиру продать тоже». 
А квартира, между прочим, 
очень дорогая по нынешним 
временам. Речь идет о «треш-
ке» в самом центре Москвы - 
во Власьевском переулке на 
Арбате. Разумеется, Лидия 
Николаевна не хотела бы в 
столь почтенном возрасте 
лишиться привычного род-
ного жилья, поэтому она ре-
шила подать заявление в суд. 

В иске указано, что Лидия 
Крючкова, передавая права 
на недвижимость своей до-
чери, не понимала правовые 
последствия своих действий. 
Есть ли шанс у вдовы актера 
выиграть это дело?

- Есть! - уверена юрист 
Оксана Гурина. - В том слу-
чае, если речь идет о дар-
ственной. Дарственная - это 
сделка обратимая, ее можно 
отменить. Особенно если 
что-то угрожает жизни и 
здоровью дарителя. Что тут 
может угрожать? Ну в таком 
возрасте даже стресс от того, 
что имущество распродает-
ся вопреки воле вдовы, - это 
уже для нее губительно. По-
этому в принципе будет до-
статочно легко все отыграть, 
отменить договор дарения. И 
срока давности тут нет. Пото-
му что угрожающие обсто-
ятельства могут наступить в 
любой момент. Но если вдова 
после смерти мужа просто 
отказалась от своей доли на-
следства в пользу дочери, то 
тут, конечно, все сложнее. До-
пустим, она не писала заяв-
ления о вступлении в наслед-
ство или отказалась от него 
как вдова и единственной 
наследницей оказалась дочь. 
Тогда надо в суде отменить 
этот отказ в связи с тем, что 
она не осознавала послед-
ствий своих действий. Хотя 
доказать, что человек не 
осознавал, что подписывал, 
тяжело. А вот дарственную 
можно отменить запросто.

Лидия Мезина
июне у него тур по городам Из- М.Н.

«Выйду замуж 
за Штирлица!»

В подмосковном Павловском Посаде, где родился Вячеслав 
Тихонов, установили памятник народному артисту. На 

открытии мемориала собрались многие коллеги нашего 
легендарного Штирлица.

Директор Гильдии акте-
ров кино Валерия Гущина 
вспомнила историю о том, 
как после землетрясения в 
Спитаке в Союзе кинема-
тографистов был объяв-
лен сбор вещей для постра-
давших, и однажды в 8.15 
утра в ее кабинет зашел Ти-
хонов и спросил: «А пальто 
примете? Им же там по-
настоящему холодно».

- Это самый настоящий 
народный артист страны, - 
заключила она.

«Красная Шапочка» Яна 
Поплавская призналась, 
что в детстве была влю-
блена в Штирлица.

- Когда-то меня про-
сто тошнило от того, что 
везде и всюду меня назы-
вают Красной Шапочкой. 
А как-то вдруг подумала: 

господи, да бред какой-то. 
На что я обижаюсь? Ти-
хонов для меня ведь так 
и остался Штирлицем. В 

детстве я была безумно в 
него влюблена, прямо по-
настоящему. С замиранием 
сердца на него смотрела. И 
говорила своим родителям, 
что, когда вырасту, я вый-
ду замуж за Штирлица... 
Вячеслав Васильевич знал 
об этой истории и много 
позже, уже на закате своей 
жизни, находясь в хорошем 
настроении, как-то назвал 
меня «моя подросшая не-
веста».

Сыгравшая роль жены 
Штирлица Элеонора Шаш-
кова некоторое время мол-
ча постояла у памятника, 
перекрестила его и долго 
рассматривала. Выясни-

лось, что 12 лет назад она 
не смогла прийти на похо-
роны артиста и долго тя-
готилась этим обстоятель-
ством, а теперь как будто 
сняла с души тяжелую 
ношу. А вот дочь актера 
Анна Тихонова развеяла 
миф о том, что он не любил 
роль Штирлица, которая 
стала его визитной карточ-
кой.

- Фразу отца не очень 
верно трактуют. На самом 
деле он любил эту роль, 
просто ему было обидно, 
что другие работы остава-
лись в ее тени. Других при-
чин не любить Штирлица у 
него не было.

Андрей Князев

Вдову Николая Крючкова
выживают из квартиры
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А что у Баталовых?Громкое дело о махинациях с наследством Алексея Баталова все 
еще находится в стадии рассмотрения. Наталья Дрожжина и Михаил 
Цивин обвиняются по уголовной статье «Мошенничество». И как раз 
на днях в Замоскворецком суде Москвы состоялось очередное слуша-
ние по этому вопросу. Напомним, что, по версии следствия, Цивин и 
Дрожжина, втеревшись в доверие к вдове актера Гитане и его дочери 
Марии, завладели практически всем их имуществом, причем не толь-
ко недвижимостью, но и счетами (с которых пропали деньги), а также 
бесценными раритетами (например, письмами Анны Ахматовой). Об-
щий ущерб составил 100 миллионов рублей. Еще до уголовного пре-
следования парочка поспешила вернуть то, что было «прихвачено». Но 
это не помогло - Дрожжина и Цивин все равно проходят по уголовке. 
Хотя не находятся под стражей. Им избрали максимально мягкую меру 
пресечения. Даже не домашний арест, а «запрет определенных видов 
деятельности»: они не имеют права общаться с другими участниками 
дела, а также отправлять и получать письма.
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Это только кажется, что до 
«Песни года» еще далеко. 

Подготовка к главному 
событию отечественного 
шоу-бизнеса начинается 

сильно заранее. Уже сейчас 
составляется список звезд, 

которые будут участвовать в 
шоу. И в списке этом не будет 

многих завсегдатаев!
Речь о тех, кто после на-

чала военной спецоперации 
резко осудил действия РФ и 
неуважительно отзывался о 
нашей стране. Музыкальный 
критик Павел Рудченко сооб-
щил, что есть некий перечень 
«нежелательных лиц, кото-
рым не рекомендовано давать 
площадки». И в этот перечень 
якобы уже попали Валерий 
Меладзе, Потап и Настя, Вера 
Брежнева, Иван Дорн, Макс 
Барских и др. Кроме того, 
есть такие звезды, которые 
ничего вроде бы не говорили 
плохого, но по политическим 
соображениям сами отка-
жутся от участия. Например, 
София Ротару. Есть ли кем 
их заменить? Надо ли пере-
краивать и как-то реформи-
ровать «Песню года», раз уж 
теперь все вокруг меняется? 
Постоянная ведущая «Песни» 
Лера Кудрявцева на это заме-
тила: «Я даже не понимаю, со-
стоится ли фестиваль в этом 
году. Если, дай бог, закончится 
спецоперация, то, наверное, 
будет, если нет, то его прове-
дение под вопросом. Думаю, 
в связи с последними событи-
ями что-то в нем, конечно, по-
меняется».

- Во-первых, «Песня года» 
- это бренд, который будет су-
ществовать столько, сколько 
люди у нас в стране вообще 
будут слушать музыку, - увере-
на Лолита. - Ее не станут про-
водить, только если опять, не 
дай бог, ковид. Или возникнет 
такая финансовая ситуация, 
что будет, простите, не до пе-
сен. Во-вторых, если говорить 
о сегодняшней «Песне года», 
то она не нуждается в ради-

кальных преоб-
разованиях. Она 
уже переформати-
рована. Концерт 
расширили, он 
длится не один 
день. Люди с 
большой песен-
ной историей - 
в одной части 
концерта, мо-
лодежь - в 
другой. Там 
много но-
вых имен, 
« с т а -
р и ч к и » 
никого не 
притесняют. 
И все жанры 
на фестивале 
представле-
ны. Поэтому 
«Песня года» 
не нуждается 
больше ни в 
каких обнов-
лениях. Я бы не 
трогала то, что хо-
рошо сделано - каче-
ственно, с любовью, 
что, по сути, намоле-
но. А про то, что есть 
какие-то списки за-
прещенных артистов, 
- ничего об этом не 
слышала. Думаю, что 
кто-то специально это 
все распространяет, что 
это провокация.

- Даже если кто-то из 
артистов по каким-то 
причинам, в том числе 

политическим, не сможет 
участвовать в «Песне года», 
то сам фестиваль от это-
го не пострадает, - считает 
Иосиф Пригожин. - Есть ли 
кем заменить выбывших? Да 
конечно, есть! У нас многие 
артисты не могли попасть 
на этот фестиваль, в очереди 
стояли! Всегда в программе 
было 53 участника. А тех, кто 
хотел бы там выступать, - го-

раздо больше. У нас сотни 
талантливых артистов! 

Другой вопрос - нужна 
ли вообще эта эфир-

ная история? Я счи-
таю, что нужна. Наша 
жизнь продолжается. 

И я надеюсь, что 
продолжит свое 
существование 
и «Песня года». 
А если сделать 
ее международ-
ной: привлечь 
и с п о л н и т е -
лей из СНГ и 
других друже-
ственных стран, 
назвать Song 
of the year, то 
она могла бы 
стать альтер-
нативой «Ев-
ровидению». 
Это абсолютно 

точно. Все, что 
объединяет лю-
дей, - это хорошо. 

Артисты должны 
быть культурным мо-
стом между странами. 
Они должны сделать 
все, чтобы никакая по-
литика не могла поме-
шать людям общаться 
друг с другом.

- Сегодняшняя 
«Песня года» мне на-

поминает большой же-
лезнодорожный состав с 
разномастными, техни-
чески несовершенны-
ми вагонами, - говорит 
поэт-песенник Илья 

Резник. - И едет этот состав 
со скрипом. Но таков теперь 
принцип набора в эту «Песню 
года» - прицепить черт-те что 
к локомотиву, исходя из част-
ных вкусов, дружб, интересов 
и т. д. Не та уже «Песня года», 
не та... Я недавно смотрел 
«Песню-76». Всего 25 ком-
позиций в финале. И все ше-
девры, созданные настоящи-
ми мастерами: Фельцманом, 
Фрадкиным, Пахмутовой, 

Таривердиевым, Паулсом, Са-
ульским, Богословским... И 
эти песни живут до сих пор! 
Потому что это сердечные 
песни, душевные.

Мы шли на «Песню года» 
как на праздник! Это было 
для авторов просто потряса-
ющее событие. И когда нам 
вручали дипломы лауреатов, 
мы очень этим гордились, 
потому что знали, что это - 
народное признание. Ведь 
само голосование было на-
родным! В музыкальной ре-
дакции «Останкино» стояли 
мешки писем от зрителей! 
Я вам скажу, что только 2-3 
песни попадали туда по звон-
ку из обкома партии. А все 
остальное - это искреннее, 
честное народное голосова-
ние. Сейчас же принцип от-
бора - коммерческий. В том 
смысле, что там царит вкусов-
щина.

- Но, может, можно воз-
родить ту «Песню» с на-
родным голосованием?

- Да где эти песни, за ко-
торые мы все голосовать 
будем? Песен-то нет! По 
крайней мере, таких, какими 
были советские песни - с ду-
шой - и которые мы любим 
до сих пор, которые живут 
по 30-50 лет уже. А этот му-
сор, который сейчас назы-
вают песнями, он ведь даже 
не запоминается. За столом 
ничего из этого мусора ни-
кто не споет. И в душу на-
рода эти песни не заходят. 
Думаю, что даже это назва-
ние - «Песня года» - уже не-
правильное. Потому что нет 
больше ни одной песни года, 
ни одной достойной. Я за 
все последнее время открыл 
для себя только одну песню 
- гениальную, поистине на-
родную. Это «Конь» Игоря 
Матвиенко и Александра 
Шаганова («Выйду ночью в 
поле с конем...»). Но они на-
писали ее много лет назад! С 
тех пор ничего подобного не 
появилось ни у кого больше. 
Поэтому «Песня года», счи-
таю, уже себя изжила. Надо 

что-то другое придумы-

вать. Надо собрать лучших 
авторов и устроить мозговой 
штурм, чтобы создать что-
то культурно-полезное для 
России. И еще надо собрать 
мешки писем от телезрите-
лей с их пожеланиями, а не с 
пожеланиями «избранных».

Лидия Мезина

В начале 2004 года Надя 
Ручка приняла предложение 
заменить Жанну Фриске в 
группе «Блестящие». И в по-
пулярном коллективе прора-
ботала 17 лет.

- Всякое бывало за эти 
годы, - рассказывает артист-
ка. - Порой случались очень 
некрасивые ситуации. Пом-
ню, как однажды я приехала 
на репетицию, шла по двору. 
И вдруг появились трое ребят, 
которые просто начали меня 
со всех сторон бесцеремонно 
лапать. Это ужас! Но я каким-

то образом их вырубила - кто-
то даже упал. Сама от себя та-
кого не ожидала.

А иногда, по словам со-
листок «Блестящих», и по-
сле концерта разгоряченные 
мужчины требовали «про-
должения банкета».

- Помню, как в начале су-
ществования группы мы при-
езжали куда-то на гастроли, 
а нам предлагали пойти в 
баньку, даже шли к нашему 
директору, чтобы догово-
риться о цене, - говорит кол-
лега Ручки по коллективу 

Ксения Новикова. - И таких 
предложений было очень 
много. Разумеется, мы от них 
отказывались.

Ручка же вспоминает про 
экстремальные ситуации во 
время концертов:

- Несколько раз нам посту-
пали какие-то угрозы. Чаще 
же люди просто лезли на 
сцену, хватали нас, диктовали 
свои условия. Но теперь все 
эти проблемы решает наш 
директор, он не дает нас в 
обиду.

Филипп Гришин

«Блестящие» рассказали о домогательствах
Бытуют разговоры, будто с солистками 

популярных девичьих групп можно 
договориться о дополнительных услугах 

немузыкального характера. Надя Ручка и 
Ксения Новикова из группы «Блестящие» 

в шоу-бизнесе давно, поэтому хорошо 
знают, какие предложения получают 

артистки.
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Что будет с «Песней года»?
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Ротару больше не ждут

П

Лариса Долина

Н б

Илья Резник

Лолита: нашу «Песню» 

не убьешь!
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- Иван, реально могли 
уйти из профессии? И по-
чему тогда уехали, ведь 
карьера складывалась про-
сто отлично?

- Уехал, потому что напле-
вательски стал относиться к 
работе и к себе, стал сам себе 
скучен. Топтался на месте. 
Надо было что-то с этим де-
лать. Поэтому пошел к Галине 
Борисовне Волчек и сказал: 
мне надо сделать паузу, уехать. 
И она, мудрая женщина, меня 
из театра отпустила. Я уехал в 
Барнаул в Театр имени Вале-
рия Золотухина режиссером. 
Два спектакля там поставил, 
иногда выходил на сцену и 
как актер. Ходил в горы, жил 
там по несколько дней в па-
латке... Мне иногда нужны 
такие паузы, когда забываешь 
о времени и вообще обо всем. 
Алтай (а это край, где я родил-
ся) меня восстанавливает. И я 
своего, в общем, добился. Вер-
нулся в Москву через два года, 
и так хорошо меня встретили 
в «Современнике»! Хотя не 
в традиции этого театра при-
нимать назад актеров, оттуда 
уволившихся... А что касает-
ся вопроса, смог бы я уйти из 
профессии, так я ничего дру-
гого делать не умею. Понят-
но, что человек, если надо вы-
жить, научится всему. В конце 
концов и я мог пойти, скажем, 
в риелторы, если бы обстоя-
тельства заставили. Но мне 
в этом плане повезло. Хотя 
в такие времена живем, что 
всякое может случиться. У нас 
ведь еще не так давно 
академики работали 
таксистами. Поэтому не 
зарекаюсь...

- Вы вернулись в 
«Современник», и через 
два года после ухода из 
жизни Галины Волчек в 
театре начались тек-
тонические сдвиги...

- Ну послушайте, на 
любом производстве, в 
любом коллективе рано 
или поздно происходят 
какие-то перемены, и 
театр не исключение. 
Кто-то воспринимает 
эти, как вы сказали, тек-
тонические сдвиги, легко, 
кто-то - тяжело. Все име-
ют право на свою позицию... 
Одно могу сказать: у нас в те-
атре все хорошо. Работаем. Я 
в «Современнике» уже 17 лет, 
но полновесно востребован-
ным почувствовал себя лишь 
в последние два года. И это 
такие классные ощущения! 
Вот недавно мы выпустили 
«Вечно живые. История в 
лицах», потом - «Интуицию», 
сейчас начали работу над 
«Грозой». Театр живет.

Хабенский, Ефремов 
и первый брак

- После сериала «Петр 
Лещенко. Все, что было...», 
в котором вы с Констан-
тином Хабенским играли 
главного героя в разные пе-
риоды жизни, между вами 
началась дружба. Но те-
перь вам довелось узнать 
Константина и как режис-
сера...

- Да, он вместе с Данилой 
Чащиным поставил у нас в 
«Современнике» уже упомя-
нутый мной спектакль «Ин-
туиция». Константин - отлич-
ный режиссер. Трудоголик. Я 
и раньше слышал про его не-
вероятное трудолюбие, и вот 
теперь мы всем коллективом 
в этом убедились. Хотя, каза-
лось бы, человек всего достиг, 
ему уже не надо никому ниче-
го доказывать, и зачем тогда 
так выкладываться? Но вот 
помню, мы, артисты, идем на 
обед, а Костя остается в зале, 

продолжает работать с це-
хами. У него такой запас 
энергии - творческой, физи-
ческой, - что остается только 
позавидовать.

- Еще один ваш друг, ко-
торого вы называли своим 
ангелом-хранителем, - Ми-
хаил Ефремов. Продолжае-
те с ним общаться?

- Конечно. Весь театр под-
ключен к судьбе Михаила 
Олеговича, мы все в курсе 
того, что с ним происходит. 
Одно могу сказать - он здо-
ров. На этом, извините, все.

- Правда, что Волчек от-
носилась к вам как-то осо-
бенно тепло?

- Буквально каждый актер 
в «Современнике» может 
сказать, что у него с Гали-
ной Борисовной - своя лич-
ная история. Она принимала 
участие в судьбе каждого, и 
в моей, конечно, тоже. Мало 
того что Галина Борисов-
на присутствовала на моей 

свадьбе, она не раз хлопота-
ла, когда мне нужно было по-
править здоровье. Благодаря 
ей экстренную операцию 
мне сделал лучший хирург 
Москвы. Я действительно 
всегда был согрет ее теплом, 
вниманием и заботой. Но 
еще раз повторю: подобное 
может сказать каждый в на-
шем театре, кому посчастли-
вилось работать при Галине 
Борисовне.

- Вы упомянули свадьбу - 
с Мариной Александровой? 
Пересекаетесь по работе и 
просто по жизни с бывшей 
женой?

- Да, Галина Борисовна при-
сутствовала на нашей свадьбе 
с Мариной. Но, честно говоря, 
я не позволяю никому на эту 
тему заходить. Марина - ин-
тересный умный человек, но 
настолько та наша история 
уже не ассоциируется с моей 
нынешней жизнью! Нет ни-
какой фактуры, чтобы был 
повод говорить. Хотя понят-
но, что людям все это инте-
ресно...

- То есть вам понятен по-
вышенный интерес публики 
к личной жизни артистов?

- Конечно. Я к этому нор-
мально отношусь, как к части 
профессии. К тому же мы, я 
считаю, как-то удержались на 
той грани, за которой «жел-
тизна» царила бы уже повсе-
местно. Артисту нельзя было 
бы нос почесать, не опасаясь 
папарацци. Такая ситуация, 

например, в Америке. Был 
момент, когда и у нас подоб-
ное происходило, даже я стал-
кивался с таким беспределом. 
Но наших папарацци будто 
кто-то ударил по рукам - они 
поутихли. И это правильно. 
Все-таки должна быть грань. 
А просто повышенный инте-
рес к актеру - это нормально. 
Я тоже этим страдаю. Мне 
вот интересен Микки Рурк, 
которому уже скоро 70 лет. И 
я не пропущу ни одной фразы, 
если где-то появится с ним ин-
тервью, потому что мне инте-
ресна его изломанная судьба 
и сам он как яркая личность.

Счастливый случай 
и второй брак

- Кстати, о судьбе. 
Вы верите в то, что 
многое в жизни челове-
ка предопределено?

- Быть фаталистом 
удобно: всегда можно 
оправдывать себя тем, 
что это, мол, судьба! Но 
если серьезно, то да, я 
в судьбу скорее верю. 
Потому что со мной 
происходили события, 
которые простой случай-
ностью назвать трудно. 
Например, такая история. 
Я, третьекурсник теа-

трального института в Санкт-
Петербурге, получаю синяк 
под глазом в дворовой драке, 
и меня с этим фингалом видит 
ассистент режиссера филь-
ма «Пираты Эдельвейса». 
В результате я играю свою 
первую роль в кино - героя, 
у которого по сценарию был 
синяк под левым глазом. Как 
у меня. (Смеется.) Но это 
еще не все. Меня в этом филь-
ме побрили наголо, и такое 
фото оказалось в актерской 
картотеке. Его увидел Вале-
рий Тодоровский, и я был при-
глашен на одну из главных 
ролей в сериал «Курсанты». 
Так все и дальше цеплялось 
как крючок за петельку, в ре-
зультате я оказался в Москве 
в труппе «Современника».

- А где произошла судьбо-
носная встреча с Еленой, ва-
шей второй женой?

- В банке, где она рабо-
тала, я туда пришел как 

простой клиент. После того 
как мы стали жить вместе, 

я попросил Лену уволить-
ся, и она уже четыре года 
работает моей женой и 

прекрасно себя в этой 
роли чувствует. Мы 
всегда рядом, даже 
на съемках.

- Скоро на ка-
нале ТВЦ выйдет 
сериал «Вина», 
в котором у вас 
главная роль. 
Елена тоже езди-
ла с вами на эти 
съемки?

- Конечно, 
жена была рядом. 

Кстати, в этом се-
риале я играю че-

ловека, потерявшего 
супругу и оставшегося 

с двумя детьми... Снима-
ли мы под Торжком, и луч-

шего места я в своей жизни 
не встречал, честное слово. 
Названия деревни не помню, 
но место совершенно рай-
ское. Представьте: на берегу 
речушки стоит домик с ве-
рандой, сидишь на ней и смо-
тришь на изгиб реки, а вокруг 
- снег, снег и тишина стоит 
такая, будто ты один на всем 
свете... Я постоянно пребывал 
там в каком-то восторженном 
состоянии. А что касается се-
риала, то меня подкупило то, 
что это очень человеческая 
история - про людей, пере-
живших трагедию, но не поте-
рявших способность любить. 
Знаете, сегодня встретить ма-
териал без примеси детектива 
- это такая радость и такая, к 
сожалению, редкость. Обяза-
тельно что-то такое вплета-
ется. А «Вину» можно назвать 
чистой мелодрамой, где все 
узнаваемо, а потому глубоко и 
трогает сердце.

- У вас с Еленой детей 
пока нет, но не так давно 
вы стали дядей...

- Да, у меня теперь есть 
племянница Адель, дочь моей 
сестры Алены. И я вижу, ка-
кая замечательная бабушка 
получилась из моей мамы!

- Но ведь она актриса и 
работает в новосибирском 
театре.

- Нет-нет. Родители уже 
много лет живут в Москве, а 
мама давно ушла из профес-
сии. Сейчас она просто рас-
творилась во внучке. И когда 
у нас с Леной появится ребе-
нок, я буду за него абсолютно 
спокоен - идеальная бабушка 
для него уже заготовлена! 
(Смеется.)

- Видела вас на фото ря-
дом с мамой. Вы очень по-
хожи!

- Да просто под копирку! 
(Смеется.) Только губы па-
пины. В нас вообще столько 
кровей намешано, причем не 
ясно каких. Вроде бы есть ал-
тайская, а то и монголы были 
в роду. Или осетины, грузины, 
чеченцы... К сожалению, все 
корешки порваны были в со-
ветское время. А мне было бы 
очень интересно узнать, откуда 
моя чернявость и носастость...

Марина Бойкова

Ему 40. В этом возрасте жизнь, как известно, только 
начинается. А за спиной Ивана уже увесистый 
багаж, в котором кроме главных ролей в кино и 
театре - болезненный развод, тяжелая операция, 
затяжная депрессия, спасаясь от которой актер в 
33 года бросил столичный «Современник» и уехал 
на Алтай... К счастью, потом вернулся.
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Иван Стебунов: 
«Быть фаталистом 

удобно...»

FOTODOM

ФОТО Г. УСОЕВА

С. ВЕДЯШКИН/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

продолжает работать с цеб

Первой женой Ивана была 
актриса Марина Александрова

С Еленой он познакомился в банке
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На днях мы будем отме-
чать 100-летие Василия 

Петровича КОЛОШЕНКО, 
Героя Советского Сою-
за, заслуженного лет-
чика-испытателя. Его 

имя вписано золотыми 
буквами в историю рос-

сийской авиации. Он 
жил, по сути, в режиме 
постоянного подвига и 

находил высокий смысл 
в таком служении своей 

стране.

Страна героев
Судьба Василя Петровича 

- словно воплощение множе-
ства судеб его сверстников, 
того удивительного поколения 
первопроходцев, на долю кото-
рого выпали как тяжелейшие 
испытания, так и величайшие 
победы. В раннем детстве в 
начале тридцатых годов ему 
пришлось пережить страшный 
голод, он рано остался без ма-
тери. Это был тот самый голо-
домор, который современные 
политики превратили в инстру-
мент для достижения своих 
гнусных целей. Но не сломался, 
не отчаялся - так велико тогда 
было народное воодушевле-
ние, стремление построить но-
вый мир. И пошел тогда Вася 
Колошенко едва ли не самым 
сложным путем - решил стать 
летчиком.

Его авиационная судьба на-
чалась в Запорожском авиаци-
онном техникуме, когда парню 
было всего 15 лет. Здесь же, в 
аэроклубе, он начал летать - 
сначала на планерах, а потом 
и на самолетах. Когда началась 
война, Колошенко поступил 
в Батайскую военную школу 
летчиков-испытателей кур-
сантом, по сути мальчишкой, 
участвовал в первых воздуш-
ных боях. А затем - эвакуация 
и перевод в Тамбовскую воен-
ную школу летчиков. После 
ее окончания Колошенко, про-
демонстрировавшего прекрас-
ные знания и навыки, оставили 
там же инструктором. А ведь 
он всей душой стремился в во-
йска. «Единственным утеше-
нием, - говорил Василий Пе-
трович, - было то, что многие 
мои ученики успешно громили 
фашистских захватчиков».

В 1946 году летчик Коло-
шенко демобилизовался и 
некоторое время работал ин-
структором по переподготовке 
истребителей. То есть, по сути, 
продолжал готовить асов. Но 
война уже кончилась, а душа 
требовала подвига. И Василий 
Петрович становится поляр-
ным летчиком. Вот здесь-то, во 
льдах Арктики, он первый раз 
и сел за штурвал вертолета.

Человек и вертолет
Именно Колошенко пер-

вым успешно применил вер-
толет в ледовой разведке 
- его Ми-1 располагался не-
посредственно на ледоколе 
«Ермак». Позже, уже на Ми-4, 
Василий Петрович работал в 
составе арктической научной 
экспедиции Академии наук 

СССР на станции «Северный 
полюс - 5» и в Антарктиде.

Позднее, в 1960 году, В.П. 
Колошенко перешел на работу 
в ОКБ Миля, где стал, по сути, 
главным летчиком-испытате-
лем. При этом Миль и раньше 
много раз приглашал Коло-
шенко, но Василий Петрович 
отказывался, считая себя недо-
статочно опытным для такого 
ответственного дела. Но в кон-
це концов этот момент настал.

Пожалуй, сейчас особенно 
важно напомнить о том време-
ни - времени романтиков и па-
триотов, которые были готовы 
на любые жертвы ради того, 
чтобы принести пользу стране 
и народу. Для Колошенко эти 
нравственные установки были 
не фигурой речи: он просто не 
мог жить по-другому.

Вот один реальный случай. 
Дизель-электроход «Лена» с 
антарктической экспедицией 
долго не отходил от калинин-
градского пирса в ожидании 
вертолета, который должен 
был перегнать Колошенко. Но 
его якобы из-за нелетной по-
годы, а больше из-за перестра-
ховки не выпускали на проме-
жуточном военном аэродроме. 
Заканчивались благоприятные 
для экспедиции сроки, а без вер-
толета она была бесполезной. 
Колошенко, человек долга и 
чести, не мог подвести зимов-
щиков и потому взлетел без 
разрешения. Генералы-пере-
страховщики, посоветовавшись 
с кем-то наверху, отдали приказ 
звену истребителей сбить вер-
толет, ибо решили, что летчик 
собрался бежать на Запад. Но 
Василий Петрович запутал со-
ветскую систему ПВО и бук-
вально за несколько минут до 
отплытия посадил вертолет на 
палубу «Лены», к трапу кото-
рой уже бежали пограничники 
и особисты. Обманув их, он сел 
в московский поезд и предстал 
пред спасительные очи Михаи-
ла Миля, который приказал ему 
спрятаться где-нибудь в глуши, 
пока все не утрясется…

А вот другой поучительный 
эпизод. Индия решила закупить 
большую партию вертолетов. 
Конкуренция была серьезная 
- американская фирма Сикор-
ского, англичане, французы. 
Колошенко, штатному летчи-
ку-испытателю КБ Миля, что-
бы окончательно убедить ин-
дийцев, пришлось преодолевать 
не только установленный для 
Ми-4 потолок в 5,5 км и летать 
c кислородной маской в Гимала-

ях на высоте 8 км, но и зависть 
коллег к успеху, заскорузлый 
бюрократизм наших чиновни-
ков, а также нарушать нежизне-
способные инструкции по при-
менению вертолета. Машина 
Колошенко совершила тогда 

185 вылетов: кроме демонстра-
ционных полетов днем и ночью 
на пределе возможностей вер-
толета и экипажа винтокрылая 
машина доставляла грузы и лю-
дей в самые труднодоступные 
районы, вывозила больных с 
высокогорья на равнину.

Демонстрационные полеты 
проходили при максимальных 
нагрузках на технику и летчи-
ков. Французские летчики-ис-
пытатели отказались от про-
должения борьбы, английский 
вертолет потерпел катастрофу, 
и его экипаж погиб. Американ-

цы ради получения большого 
контракта на закупку верто-
летов вели игру без правил и 
доходили до прямых диверсий, 
включая заправку нашего вер-
толета недоброкачественным 
топливом и маслами для двига-
теля. И все же мы победили. Ко-
лошенко и его экипаж доказали 
превосходство нашей техники, а 
страна стала основным постав-
щиком вертолетов в Индию.

За 20 лет работы в ОКБ 
Миля Василий Петрович уча-
ствовал в испытаниях всех 
вертолетов этой конструкции. 
Став, по оценке самого Ми-
хаила Леонтьевича, лучшим 
летчиком вертолетной авиа-
ции, он дал путевку в голубую 
высь уникальным образцам 
отечественных винтокрылых 
машин, испытал их на пре-
дельных режимах, установил 
на Ми-6, Ми-8, Ми-10К и В-12 
пятнадцать мировых рекордов. 
А по-настоящему победными 
для него стали испытания вер-
толета-гиганта Ми-12. На нем 

в 1969 году летчик-испытатель 
установил восемь мировых ре-
кордов по грузоподъемности 
и скорости вертолетов, до сих 
пор они еще не перекрыты!

В конце восьмидесятых 
годов Василий Петрович 
мечтал облететь на вертоле-
те вокруг света. Но началась 
пресловутая перестройка, 
перечеркнувшая все планы.

Выйдя на пенсию, Василий 
Петрович оказался еще и не-
заурядным мастером слова. 
Из-под его пера вышло че-
тыре тома «Ангела-спасите-

ля» - биографического по-
вествования о становлении 
винтокрылой авиации в на-
шей стране. Его воспоминания 
захватывают читателя своей 
искренностью, в них есть и 
острейшие сюжеты, и драма-
тизм испытательных полетов, 
и обостренное чувство спра-
ведливости, и вера в великое 
будущее нашей страны - все, 
чем была так богато насыще-
на жизнь этого замечатель-
ного человека. Последняя 
книга выдающегося верто-
летчика называется «Винто-
крылая моя судьба», в емком 
названии которой - признание 
автора в любви к небу, авиации 
и, конечно же, к вертолету…

Он не дожил до своего 
100-летнего юбилея несколь-
ко лет, при этом до конца дней 
оставался огромным жизнелю-
бом и романтиком в лучшем 
понимании этого слова, оди-
наково влюбленным в небо и 
землю. Василий Петрович был 
удивительно скромным чело-
веком. Свои высокие награды 
он надевал только 9 Мая и в 
День авиации. Обладал удиви-
тельной притягательностью, 
чуткостью и задушевностью, 
и в то же время у него были 
непоколебимая воля и обо-
стренное чувство чести и спра-
ведливости. Его прирожденная 
сметливость и энциклопедиче-
ские знания всегда вызывали 
глубокое уважение.

Для многих, кто знал Васи-
лия Петровича, он был при-
мером целеустремленности и 
жизнелюбия. Огромная ще-
дрость его души была способ-
на раздвигать горизонты жиз-
ни. А его лучезарная улыбка 
согревала целый мир…

Вот что написал Колошен-
ко в своей книге, обращаясь к 
читателям: «Хочется верить, 
что проснется былинная сила 
российского народа, подарив-
шего человечеству выдаю-
щихся покорителей Пятого 
океана. Я верю, что идут но-
вые поколения молодых и 
сильных, умных и талантли-
вых людей, верующих в чи-
стоту человеческих отноше-
ний, любящих свою родину и 
безграничную высоту нашего 
неба. Не забывайте, храните 
в памяти подвиги российских 
авиаконструкторов и летчи-
ков. Дерзайте, и ваш труд оце-
нят люди, оценит страна!»

Василий Петрович Ко-
лошенко стал прототипом 
главного героя художествен-
ного фильма 1974 года «Если 
хочешь быть счастливым». 
Эту роль исполнил Николай 
Губенко. Фильм основан на ре-
альных событиях, речь идет об 
испытаниях вертолета Ми-4 и 
спасательной операции в Ин-
дии в 1960 году.

Павел Савельев

Я счастливый человек. Я прожил 
удивительно интересную жизнь, 
многие события которой вошли 
в историю нашей страны.

ОН БЫЛ СЧАСТЛИВЫМ 
ЧЕЛОВЕКОМ

1956 год. Сотрудники научной станции «Северный 
полюс - 5» на фоне вертолета Ми - 4
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Исторический 
взгляд

Как же все начи-
налось? В 1800 году 
доминирующие на 
Балтике Дания, Россия 
и Швеция заключили 
договор, закрыв 
акваторию для во-
енных кораблей 
чужаков. После 
поражения под 
Аустерлицем в 
1805 году России 
пришлось прим-
кнуть к фран-
цузской блокаде 
Англии, пре-
кратив с ней 
торговлю. А в 
1807 году Ан-
глия захватила 
датский флот, 
что шведы 
проигнорирова-
ли, выйдя из до-
говора. Россия 
решила преда-
теля наказать и 
полтора года вела 
странную войну, 
пока корпус Ба-
гратиона не зашел 
шведам в тыл, при-
нудив заключить 
мир, по которому 
Финляндия вошла 
в империю. Вели-
кое княжество Фин-
ляндское отошло к 
России в 1809 году.

Александр I сохранил в 
Суоми самоуправление, про-
тестантство, национальный 
банк. Налоги и таможенные 
сборы использовались внутри 
княжества, охраняемого рус-
скими войсками. Кроме того, 
он передал Финляндии Вы-
боргскую губернию. Приведу 
неподтвержденную гипоте-
зу. Александр, воспитанный 
бабушкой Екатериной II, не 
чурался либерализма и, взой-
дя на престол, создал коман-
ду младореформаторов. Но 
дальше декларирования идей 
дело не пошло. Возможно, 
предоставив Финляндии те-
пличные условия, он рассма-
тривал ее как полигон для бу-
дущих реформ. Но Финляндия 
из «приюта убогого чухонца» 
превратилась в успешное кня-
жество, имеющее с Россией 
мало общего и мечтающее 
о независимости, которую 
приблизила Февральская ре-
волюция. Декрет о создании 
Финляндской республики 6 
декабря 1917 года подписал 
Ленин, уверенный, что мест-
ная Красная гвардия перебьет 
буржуев и их приспешников. 

Однако генерал Маннергейм 
фактически на пустом месте 
создал белую армию и раз-
громил красных. Уцелевшие 
бежали в Петроград...

Две войны
Этот человек действитель-

но сыграл огромную роль в 
самом факте существования 
финского государства. Как из-
вестно, роль бывших вождей 
со временем может полярно 
меняться, но маршалу Ман-
нергейму это не грозит. Он не 
лубочный герой, а командую-
щий, который спас Суоми от 
порабощения и превратил в 
одну из самых процветающих 
стран мира. Генерал-лейте-
нант верой и правдой служил 
России, а затем исторической 
родине, ставшей независимой. 
Видя, что СССР готовится к 
большой войне, командующий 
сосредоточился на перевоору-
жении армии и строительстве 
линии обороны. Главный фор-
тификационный пояс пересе-
кал перешеек, он имел глубину 
до 90 км, состоял из укрепле-
ний, завалов, рвов, дотов, име-
ющих стены толщиной до 2 
метров.

Безопасность СССР, 
а позднее России пред-
усматривала террито-
риальные уступки сла-
бых соседей. Сошлюсь 

на Большую советскую 
энциклопедию: «В связи 
с усилением угрозы ис-
пользования империали-
стическими державами 
территории Финляндии 
для агрессии против СССР 
советское правительство 
предложило заключить до-
говор о взаимопомощи, та 
его отклонила». После этого 
14 октября 1939 года появил-

ся меморандум-ульти-
матум с требованием о 
передаче Финляндией 
СССР части Карель-
ского перешейка, по-
луострова Рыбачий, 
островов и прочих 
территорий площадью 
2761 кв. км. Взамен 
обещали компенса-
цию - вдвое большую 
территорию, правда, в 
тундре. Неравноцен-
ность обмена объ-
яснима - 1476 совет-
ским танкам и 1200 

самолетам противостояло 10 
и 114 боевых машин. После 
отклонения ультиматума на-
чалась бездарная зимняя вой-
на. В конце концов Англия и 
Франция добились от СССР 
заключения мира, по которо-
му Советский Союз получил 
обширные территории, вклю-
чая Выборг...

Во время Великой Отече-
ственной Финляндия три года 
воевала против СССР, замкнув 
кольцо блокады Ленингра-
да. Но, несмотря на уговоры 
Гитлера, дальше не пошла и 
город не обстреливала. В 1944-
м началась Выборгская на-
ступательная операция. Вой-
ска Говорова, пройдя остатки 
линии Маннергейма, все-таки 
встали. Командующий запро-
сил подкрепления, но у него, 
наоборот, забрали несколько 
дивизий. После высадки во 
Франции англо-американских 
войск новые европейские гра-
ницы определялись на Западе, 
и поход на Хельсинки не со-
стоялся. Финляндия вновь от-
стояла свою независимость. 
По мирному договору в до-
полнение к территориальным 
потерям предыдущей войны 
к СССР отошел богатый ни-
келем регион Петсамо и Фин-

ляндия выплачивала гигант-
скую контрибуцию в размере 
300 млн долларов. Президен-
том оставался Маннергейм, 
но вскоре маршал стал почет-
ным пенсионером...

Новое время
В преклонном возрасте Мо-

лотов любил давать интервью: 
«Умно поступили, что не при-
соединили Финляндию. Имели 
бы рану постоянную». Сталин 
оказался не менее прозорлив, 
чем Александр I. В 1947 году 
был подписан договор «О 
дружбе, сотрудничестве и вза-
имопомощи...», действовавший 

до распада СССР. Полуофи-
циально Финляндии не дозво-
лялось не то что стать членом 
НАТО, но даже ЕЭС. В ООН 
она голосовала по указке 
СССР. Антисоветская пропа-
ганда, литература, даже Сол-
женицын были под запретом.

Послевоенная финская по-
литика неразрывно связана с 
президентом Кекконеном, дру-
жившим со всеми советскими 
лидерами, а у его многолетне-
го правления имеется объяс-
нение. Вот что рассказывал со-
ветский перебежчик Голицын. 
В 1948 году два представителя 
спецслужб в Хельсинки встре-
тились с молодым политиком 
Кекконеном и предложили 
поддержку в обмен на сотруд-
ничество. Через два года тот 
стал премьер-министром, а 
затем аж до 1982 года - пре-
зидентом, проводя политику, 
названную финляндизацией. 
Она заключалась в нейтрали-
тете и тесных связях с СССР. 
Политическая близость между 
финским руководством и Мо-
сквой была такова, что Полит-
бюро утверждало кандидатов 
на самые высокие должности, 
оберегало Кекконена от на-
падок оппозиции. Когда в 1962 
году под ним закачалось крес-
ло, СССР пригрозил разрывом 
торгово-экономических свя-
зей, и оппозиции пришлось от-
ступить. С уходом Урхо подо-
спели перестройка и гласность, 
а затем и развал СССР.

Суоми, входя в Российскую 
империю, а после войны сосед-
ствуя с дружественным СССР, 
могла ограничить военные 
расходы и развивать граждан-
скую промышленность, но, 
судя по всему, времена измени-
лись. Президент Саули Ниини-
сте заявил, что самому поня-
тию «сфера интересов в 2020-х 
в Европе нет места», поэтому 
Финляндия решила вступить в 
НАТО. Соответствующее за-
явление уже подано.

Будем откровенны: именно 
спецоперация на Украине 
основательно качнула мне-
ния финнов в пользу всту-
пления в НАТО. Ситуация 
в стране начала меняться 
после присоединения Кры-
ма, ведь Суоми 80 лет назад 
пережила нечто подобное 
- подаренную  Александ -
ром I Выборгскую губернию 
после войны СССР отобрал. 
Количество финнов, рату-
ющих за присоединение к 
альянсу, возросло до 70%, а 
число противников сократи-
лось до 20%. Страна, остава-
ясь нейтральной, стала одним 
из лидеров введения антирос-
сийских санкций, закрыла в 
России свои предприятия, по-
ставляет Украине оружие и 
боеприпасы, перевооружает-
ся. На прикол встали скорост-
ные поезда «Аллегро», почти 
200 лет курсировавшие между 
Петербургом и Хельсинки, что 
нагляднее введения любых 
санкций. И мало кто сможет 
сегодня ответить на вопрос, 
что нужно сделать для того, 
чтобы доверие между Россией 
и Финляндией было восста-
новлено.

Сергей Самарин

ЧТО ТАКОЕ 
финляндизация
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Расширение НАТО за счет вступления в альянс Финлян-дии и Швеции может деста-билизировать Европу, а не защитить ее. К такому выводу пришла экс-советник в Кон-грессе США по внешнеполи-тическим вопросам Диана Олбаум в статье для амери-канской газеты The Hill.По ее мнению, сказать «да» Финляндии и Швеции будет гораздо труднее, чем отказать Украине. Кроме того, вступление этих двух стран Северной Европы в НАТО может в конечном итоге привести к росту напряжен-ности в регионе и стать угро-зой его безопасности, счита-ет Олбаум.
Отмечается, что ни одна из стран до сих пор не сталкива-лась с серьезной угрозой со стороны России. Однако «за-пас вооружений, который не-избежно возникнет в резуль-тате их вступления в НАТО, может создать стимулы для России к ответным действи-ям», предупреждает бывший советник в Конгрессе.

Исторический

Этот, по сути, научный термин сегодня 
стал очень актуален. Вот и давайте попробуем 
выяснить, что он значит. Это поможет нам не только 
разобраться в исторических перипетиях, но и 
определить порядок своих действий в нынешней 
непростой ситуации.
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Декларация Александра I, 
март 1808 г.

а 
у
р
б

на

у

н

Маршал Маннергейм дружески беседует с Гитлером и президентом Риги

Молотов подписывает договор 
между СССР и Терийокским 
правительством. Жданов,
Ворошилов, Сталин, Куусинен, 1939 г.

Однако генерал Маннер

Урхо Кекконен и Леонид Брежнев

Расшир НА

Генсек НАТО Йенс Столтенберг
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Москвичка Виктория за пол-
года умудряется зарабаты-
вать более 40 тысяч рублей, 
продавая вещи в интернете. 
Сегодня молодая мама делит-
ся секретами своего успеш-
ного и нехитрого бизнеса.

«Я, можно сказать, про-
двинутый продавец. Люби-
мая площадка уже много 
лет - «Авито». Тут я прода-
вала детские вещи, мебель, 
технику, одежду и много 
чего еще. Убедилась, что 
почти любая вещь может 
кому-то пригодиться.

Отметила, что на «Юле» 
быстрее продаются детские 
вещи, а на «Авито» - крупнога-
баритные предметы и товары 
для дома. Отлично уходит по-
суда - от тарелок до б/у 
кастрюль и сковородок. 
Женские вещи практи-
чески не продаются - их 
много. Плохо уходят 
вещи массмаркет, их луч-
ше отдавать на благо-
творительность или пе-
реработку. Литературу 
продать нелегко. Проще 
сдать в библиотеку.

Сначала я смотрю мини-
мальную стоимость товара на 
«Яндекс. Маркет» и отнимаю 
от нее 20-70% или сравниваю 
цены в похожих объявлениях 
и указываю чуть ниже. Если 
нужно продать быстро, цену 
ставлю в 5-6 раз ниже, чем на 
«Яндекс. Маркет» и у произ-
водителей. Так я продала кух-
ню прежних хозяев в новой 

квартире. У нее была убитая 
деревянная столешница, двер-
цы разболтались, шкафы из 
ДСП, зато встроенная духовка. 
Я назначила цену всего 15 ты-
сяч рублей, но с условием, что 
покупатель сам разберет ее и 
увезет. В первый же час после 
публикации объявления мне 
оборвали телефон. Продала 
кухню первому позвонившему. 
Он приехал из соседней обла-
сти с женой и ребенком, целый 
вечер разбирал кухню и увез, 
рассыпаясь в благодарностях.

Б/у вещи я обычно про-
даю за половину магазинной 
цены. У меня это одежда, 
обувь, игрушки, мебель. Про-
гулочная коляска, купленная 
за 4 тысячи рублей, ушла за 2 

тысячи. Крупные вещи вро-
де кроватки и манежа можно 
продать чуть дороже, но мел-
кие, наоборот, сильно дешевле. 
Из крупных я как-то продала 
на «Авито» детское автокрес-
ло за 6 тысяч рублей, хотя по-
купала за 9 тысяч. А вот цены 
на игрушки, даже недешевые, 
сильно сбиваю. Мелкие вещи 
удобно продавать пакетом.

Новые вещи можно вы-
ставлять за ту же цену, что 
и в магазине, или со скидкой 
10-20%. Главное - сохранять 
коробки, фирменные паке-
ты, ярлыки и чеки, чтобы 
подтвердить новизну то-
вара, но брендовая одежда 
продается плохо - люди бо-
ятся подделок.

Никогда не продаю рва-
ные, грязные и непригодные 
для использования вещи. Это 
неуважение к себе и покупа-
телю, даже если написать 
слезливое описание. По той 
же причине не продаю ноше-
ное белье, носки и колготки.

Вещи снимаю на обычный 
смартфон, но показываю с 
разных ракурсов на однотон-

ном фоне и при хо-
рошем освещении. В 
описании указываю 
как можно больше де-
талей: для одежды или 
обуви пишу размер, 
при продаже техни-
ки, игрушек и мебели 
перечисляю габариты 
и все функции. Ино-
гда к вещи предлагаю 

подарок. Мелочь, а покупате-
лю приятно и подкупает. Если 
вещь с дефектами, честно 
это указывайте. Если подлог 
вскроется, объявление забло-
кируют, ну и некрасиво это.

Бывает, что мне присыла-
ют сообщения со странны-
ми ссылками: «Покупатель 
оплатил товар - перейдите, 
чтобы узнать подробности», 
а в адресе ссылки слова avito 
или youla. Если перейти, там 
просят ввести данные карты 
якобы для того, чтобы за-
блокировать сумму покупки, 
пока покупатель не проверит 
товар. Это обман - по таким 
ссылкам я никогда не перехо-
жу, а отправителя блокирую.

После покупки всегда про-
сите оставить покупателя 
отзыв на «Авито», так вы 
увеличиваете свой рейтинг и 
уверенность будущих покупа-
телей в том, что их не обманут.

Мой доход меня радует. Да, 
тратиться время на размеще-
ние объявлений, фотогра-
фии, звонки и встречи, но в 
целом это продуктивнее, чем 
просто выбрасывать вещи. А 
еще так можно помочь эко-
логии, ведь старые вещи про-
должают использоваться, а 
новые не покупаются».

Весной зимняя одежда и обувь 
отправляются в шкаф, но ча-
сто обнаруживается, что они 
туда не умещаются. Заодно 
оказывается, что многие ве-
сенние и летние вещи стали 
малы или вышли из моды. 

Если у вас накопилось 
много ненужного добра, есть 
масса вариантов, куда его при-
строить. Прежде всего можно 
раздать родственникам и зна-
комым, передать благотвори-
тельным организациям.

Еще один вариант - отне-
сти старые вещи в церковь. 
Дело, конечно, богоугодное, 
но нужно иметь в виду, что не 
все храмы принимают такого 
рода помощь, поэтому предва-
рительно обязательно погово-
рите с батюшкой.  

В конце концов, вы можете 
попробовать продать «лишние» 
вещи на сайте объявлений.  Ко-
нечно, все это требует времени, 
но под лежачий камень вода 
не течет: если хотите получить 
деньги или моральное удов-
летворение, некоторые усилия 
придется приложить.

Самый очевидный вариант 
- продать вещь. Не рваную, 
не грязную, пригодную для 
дальнейшего использования. 
Если это техника, то в рабо-
чем состоянии.

Всем известны порталы 
«Юла» и «Авито». Их ежеднев-
но просматривают сотни тысяч 
людей, так что потенциальных 
покупателей у ваших вещей 
будет много. Минус в том, что 
и объявлений о продаже там 
тоже хоть отбавляй и ваше мо-
жет утонуть в их массе. Кроме 
самых известных и раскручен-
ных порталов есть еще доски 
объявлений «Из рук в руки», 
«КупиПродай», «Где.ру».

Про соцсети даже говорить 
нечего: там групп по продаже 
чего-то нужного и ненужного - 
навалом, правда, после закрытия 
западных ресурсов активность 
их пользователей сократилась, 
поэтому многие переместились 
в «Телеграм». Сегодня там мож-
но найти каналы «Продажа и 
покупка вещей», «Пристрой» и 
несколько других.

В последнее время стали 
появляться закрытые группы 
по интересам в «Ватсап» как 
ответвления от других групп, 
например школьных, домо-

вых чатов. «С улицы» туда не 
попасть, но тем, кто в теме, 
есть смысл размещать объяв-
ления о продаже вещей имен-
но там. При желании можно 
создать такую группу самому.

Для тех, кому лень замора-
чиваться с подачей объявлений 
в Сети, но хочется получать за 
свои вещи какие-то дивиденды, 
стоит обратить внимание на но-
вый смарт-сервис Tolkovo, рабо-
тающий под лозунгом «Вы нам - 
ненужные вещи, мы вам - баллы 
на покупки и развлечения!». Чем 
лучше качество вещи, тем боль-
ше начисляется баллов-рублей. 
Их можно тратить у партнеров 
проекта на покупку одежды, 
питьевой воды, товаров либо 
использовать как скидки на 
юридические услуги, трениров-
ки, концерты, занятия в детской 
театральной студии, а можно от-
дать на благотворительность.

Сдаются вещи сервису 
Tolkovo через постаматы 
сети PickPoint, которых в Пе-
тербурге и Москве, судя по 
карте на сайте, очень много.

Новый сервис с удоволь-
ствием принимает одежду, 
обувь, сумки, чемоданы, ак-
сессуары, бижутерию, часы, 
некоторые книги, выборочно 
игрушки, посуду и декор для 
дома, малогабаритную вин-
тажную мебель, торшеры, 
домашний текстиль, детские 
принадлежности, спортивный 
инвентарь. Сервис рекомен-
дует класть в постаматы от 
10 единиц легкой одежды или 
2-4 единицы верхней. Сумки, 
перчатки, ремни, кошельки 
почти всегда оцениваются по 
высоким баллам. Более под-
робная информация есть по 
ссылке tolkovo.com. Зайти на 
сайт все равно придется, так 
как там выдают код от по-
стамата. Там же можно прове-
рить начисленные баллы.

Материалы подготовила Елена Хакимова

К

КСТАТИ

Для подачи объявлений в соцсетях заведи-
те отдельный номер телефона - подобные 
площадки активно используют мошенники. 
Даже если вы знаете все схемы разводов  и 
не попадетесь на них, лишние звонки будут 
раздражать и отвлекать. Так что дополни-
тельная сим-карта - отличный выход.

НЕ БОЙТЕСЬ 
РАССТАВАТЬСЯ 

СО СТАРЫМИ 
ВЕЩАМИ

Рано или поздно одежда надоеда-
ет, дети вырастают из штанишек, 
любимая лампа или сервиз уже 
не радует глаз, квартира требует 
ремонта, а душа - перемен. Хочется 
освободить в квартире место и из-
бавиться от переставших быть нуж-
ными, но сохранивших товарный 
вид вещей и предметов. Выбросить 
их рука не поднимается и жалко, 
гараж-сейлы, как за границей, у нас 
не в традиции, а продать хочется. 
Расскажем, как это сделать с поль-
зой для кошелька, а заодно расчис-
тить пространство в доме.

Для кого-то - старое, 
для кого-то - новое

Лайфхаки от бывалой

Материалы по

 После зимы продавайте весеннюю и летнюю 
одежду, осенью - зимнюю.

 Мебель, предметы декора и бытовая техни-
ка хорошо расходятся в группах, посвященных 
аренде квартир (Flats for friends).

 Если товар долго не продается, снижайте 
цену.

 Ненужные полотенца, постельное белье, раз-
ношенные свитеры взрослых размеров продать 
невозможно, но пригодятся приютам для без-
домных кошек и собак. Бедолагам нужны теп-
лые подстилки.

 Не выбрасывайте вещи просто так. Лучше от-
несите в церковь или благотворительные орга-
низации. Добрые дела улучшают карму.

Советы «МН»
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Мигрень является са-
мым распространен-
ным расстройством 
нервной системы. По 
данным ВОЗ, от этого 
недуга страдает прак-
тически 1 миллиард 
жителей планеты.

Это состояние сопро-
вождается приступами 
мучительных головных 
болей, мешающих нор-
мальной жизни человека. 
Нынешние обезболи-
вающие препараты не 
могут решить эту про-
блему. Группа ученых из 
Медицинского колледжа 
Университета Аризоны в 
ходе исследования обна-
ружила, что воздействие 
зеленого света способно 
снизить количество при-
ступов мигрени почти в 
два раза.

Такие данные уче-
ные получили при про-
ведении исследования 

на грызунах, а затем - на 
добровольцах. Группу ла-
бораторных крыс с вы-
званным расстройством 
нервной системы - ми-
гренью - разделили на 
две части. Первая группа 
грызунов подвергалась 
ежедневному воздей-
ствию зеленого света, а 
контрольная - находилась 
при обычном освещении. 

Во время исследования 
ученые при помощи спе-
циальной аппаратуры 
определили значительное 
снижение болевых при-
ступов у первой группы 
грызунов.

Дальнейшие экспери-
менты уже с участием 60 
добровольцев также по-
казали, что ежедневное 
нахождение в комнате с 

зеленым освещением в 
течение двух часов смогло 
вдвое уменьшить количе-
ство приступов головной 
боли. У участников экспе-
римента из контрольной 
группы без светотерапии 
количество болевых при-
ступов и сила боли оста-
лись на прежнем уровне.

«О терапевтических 
свойствах цвета известно 
уже давно. Подобная те-
рапия нередко использу-
ется для облегчения боли, 
снятия напряжения. Наше 
исследование помогло 
установить, что благо-
даря ежедневному воз-
действию зеленого света 
всего по два часа можно 
не только снизить коли-
чество приступов, но и 
уменьшить болевые ощу-
щения почти на 60 про-
центов», - сообщил про-
фессор нейрохирургии 
Мохаб Ибрагим.

Анна Сидоренко

О том, каких специалистов 
нужно посещать постоян-
но и какие анализы сдавать, 
рассказали терапевт Алена 
Смирнова и врач общей прак-
тики Елена Шиманьски.

Календарная молодость и 
здоровый образ жизни, увы, 
не говорят об отсутствии бо-
лячек. Даже если нет никаких 
жалоб, простой медицинский 
чекап поможет избежать 
проблем в будущем.

- Болезнь можно выявить, 
когда симптомы еще отсут-
ствуют, и шансов на излече-
ние будет больше, - объясняет 
терапевт. - Поэтому молодым 
нужно каждые два года про-
ходить полное обследование. 
После 40 лет - ежегодно.

- В идеале - найти своего 
доверенного терапевта, ко-
торый будет вас наблюдать 
из года в год, знать ваши ин-
дивидуальные особенности, 
особенности анамнеза, на-
следственности и т. д., - до-
бавляет врач общей прак-
тики. - Важно, чтобы врач 
работал по аспектам доказа-
тельной медицины, он сведет 
к минимуму количество не-
нужных анализов и назначе-
ний. После выяснения жалоб 
и осмотра врач составит вам 
программу обследования.

Если вы решили начать 
чекап не с терапевта, а сразу 
с анализов, предлагаем пере-
чень наиболее актуальных 
исследований.

Клинический анализ крови
Самый распространенный 

метод исследования расска-
жет о воспалениях в орга-
низме и состоянии крови. По 
его показателям можно опре-
делить наличие инфекции, 
скрытых внутренних крово-
течений, анемии, онкологии и 
других заболеваний.

- Сегодня многие не упо-
требляют достаточного ко-
личества железа с пищей, 
некоторые придерживаются 
вегетарианства. У опреде-
ленного процента женщин 
обильная ежемесячная кро-
вопотеря, которая может 
трактоваться за норму (хотя 
не всегда таковой является), 
- говорит Елена Шиманьски. 
- Если жалоб нет, клиниче-
ский анализ крови сдавать не 
требуется, однако ежегодный 
скрининг на тот же самый 
показатель гемоглобина це-
лесообразен, так как анемия 
значимо влияет на качество 
жизни и требует дополни-
тельного обследования.

Общий анализ мочи
Помогает выявить на-

рушения работы почек или 
мочевого пузыря, а также 
некоторые системные за-
болевания - диабет, гепатит, 
интоксикацию после при-
ема лекарств или ядовитых 
веществ, болезни обмена ве-
ществ.

Исследование уровня 
глюкозы и холестерина

- Глюкоза - это простой угле-
вод (моносахарид), который 
является основным источни-
ком энергии, - объясняет Але-
на Смирнова. - По его уровню 
специалист сможет диагности-
ровать многое: заболевания 
поджелудочной железы, пече-
ни, почек и коры надпочечни-
ков, гипоталамуса, развитие са-
харного диабета, эндокринные 
заболевания, дисфункцию пе-
чени, активные воспалитель-
ные процессы в организме.

По степени концентрации 
холестерина можно опреде-
лить начало развития такой 
серьезной патологии, как ате-
росклероз сосудов, и оценить 
риски и прогноз заболеваний 
сердечно-сосудистой и про-
чих систем.

Флюорография
Многие тяжелые, смер-

тельно опасные болезни, в 
том числе рак легких и ту-
беркулез, длительное вре-
мя могут протекать скрыто. 
Поэтому нужно обязательно 
проходить флюорографиче-
ское обследование.

Женщинам: осмотр гине-
колога с анализами (еже-
годно) и контроль уровня 
ферритина (раз в 2 года)

- Про гинеколога многие 
женщины давно выучили 

простое правило: приходить 
на кресло раз в год. Даже если 
вам неловко. Многие инфек-
ции протекают скрыто, что 
уж говорить об онкологии.

ЭКГ (после 35 лет - 
ежегодно)

От работы сердца, конечно 
же, зависит состояние всего ор-
ганизма. Даже если вас ничего 
не беспокоит, ежегодно делай-
те электрокардиограмму. Ис-
следование сердечного ритма 
позволяет выявить нарушение 
работы сердца, склонность к 
инфаркту миокарда и ишеми-
ческой болезни сердца.

Исследование уровня 
витамина D

Этот витамин образуется в 
коже под воздействием сол-
нечных лучей, которых нам 
так часто не хватает. Недо-
статок витамина сопровож-
дается снижением аппетита, 
раздражительностью и плак-
сивым состоянием. Может 
быть бессонница или пре-
рывистый сон, повышается 
утомляемость.

- Перед началом профилак-
тического приема (до 1500 МЕ 
в сутки) контроль витамина D 
в крови не требуется. Другой 
вопрос, если есть жалобы: 
повышенная утомляемость, 
ощущение постоянной разби-
тости, усталости, регулярная 
нехватка сил, проблемы со 
сном, склонность к депрессив-

ным мыслям и ипохондрии, - 
говорит Елена Шиманьски.

Анализы на инфекции 
(ВИЧ, гепатит, сифилис)

Эти инфекции опасны пре-
жде всего тем, что могут очень 
долго никак себя не проявлять. 
Врачи отмечают, что все чаще 
гепатит и ВИЧ подхватывают 
обычные люди, а не маргина-
лы и наркоманы, как многие 
думают. Даже то, что вы состо-
ите в браке или длительных 
отношениях, - не показатель, 
что вам это не нужно.

Если на теле много родинок, 
впишите в чекап осмотр дер-
матолога. Не обязательный, 
но желательный анализ на хе-
ликобактер. Учеными давно 
доказана связь этой бактерии 
с язвенной болезнью пищева-
рительного тракта. Поэтому 
лечение язвы и других заболе-
ваний органов пищеваритель-
ной системы может не быть 
эффективным без выявления 
хеликобактера.

Чекап для тех, кому за 40
- Подверженность хрони-

ческим заболеваниям после 
40 лет увеличивается, а мен-
талитет остается прежним: 
пока нет острой боли - к врачу 
не пойду! - объясняет Алена 
Смирнова. - Тогда как многие 
серьезные болезни напомина-
ют о себе острой болью слиш-
ком поздно. Поэтому, если вы 
достигли этого прекрасного 
возраста, воспользуйтесь на-
шей небольшой подсказкой,  
на что нужно обратить вни-
мание и какие скрининговые 
обследования нужны.

После 40 лет нужно также 
посещать кардиолога, оф-
тальмолога, маммолога (жен-
щинам) и стоматолога. Если 
есть родственники с хрониче-
скими заболеваниями - вовсе 
не значит, что вы обязательно 
будете этим болеть тоже. Но 
вам необходимо более внима-
тельно относиться к своему 
здоровью и следовать прави-
лам здорового образа жизни.

Вера Барышникова
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ДАЖЕ ЕСЛИ НИЧЕГО 
НЕ БОЛИТ Какие анализы надо 

сдавать ежегодно?
Большинство из нас, тем более ведущих здоровый образ жизни, по 

врачам ходить не любит: уходит много времени, да и зачем, если ни-
чего не беспокоит. И в этом основная ошибка, ведь заболевание пред-

упредить легче, чем лечить, тратя кучу нервов и денег. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 
от 27.11.20  в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Запланированные встречи у 
Близнецов на этой неделе с 
большой вероятностью бу-
дут сорваны или перенесены. 
Кроме того, события этих дней 
вряд ли позволят вам придер-
живаться намеченного плана. 
В среду звезды предупрежда-
ют быть аккуратнее с деньга-
ми. В пятницу есть шанс изме-
нить ситуацию к лучшему.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

У Стрельцов велика вероят-
ность встретиться с прошлым 
лицом к лицу. Они могут 
увидеть старого соперника 
или открыть для себя новую 
информацию, которая по-
может пролить свет на по-
следние события. В четверг 
Марс зарядит энергией для 
новых свершений. В субботу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны постараться 
контролировать свои эмо-
ции и избегать приема воз-
буждающих средств. Не 
стоит в эти дни начинать 
новые дела, если у вас нет 
уверенности в их успехе. В 
среду сделайте ставку на вы-
держку и дипломатичность. В 
воскресенье приготовьтесь к 
дружеским посиделкам.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Тельцам необходимо подго-
товиться к непредвиденным 
расходам, вместе с тем потери 
будут быстро компенсированы 
притоком свежих финансов. 
В четверг будьте аккуратны 
в личных отношениях, не по-
зволяйте мелким ссорам вы-
бить вас из колеи. Во вторник 
Меркурий подарит терпение и 
настойчивость.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Все мысли Раков на этой 
неделе будут сосредоточе-
ны на своей личной жизни. 
Даже постоянная занятость 
и напряженный график ра-
боты вряд ли отвлекут вас от 
мыслей об амурных делах. 
Четверг хорош для подпи-
сания документов. Снизьте 
нагрузки, поберегите здо-
ровье в понедельник.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 31.

Львы сосредоточатся на доме 
и семейных взаимоотношени-
ях. Вы будете счастливы толь-
ко тогда, когда будете окру-
жены любовью и комфортом. 
В этот период как никогда 
раньше вы жаждете восхи-
щения и власти. В пятницу не 
принимайте ответственных 
решений. Вторник - хороший 
день для любых перемен.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Девы будут необычайно чув-
ствительны и легкоранимы. 
Эмоции и чувства в эти дни бу-
дет трудно контролировать, и 
если вы злы и нетерпеливы, то 
лучше на время уединиться, 
чтобы избежать непоправи-
мых ошибок. Пятница иде-
альна для общения с детьми. 
В понедельник стремитесь к 
последовательности. 
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Неделя будет удачной, если 
Весы смогут удержать свои 
негативные мысли под кон-
тролем. Не зацикливайтесь 
на промахах и ошибках, так 
вы быстрее найдете выход 
из сложных ситуаций. Среда 
чревата финансовыми про-
блемами. Сделайте ставку 
на выдержку и дипломатич-
ность в субботу.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Скорпионам в данный пе-
риод будет легко вовлечь 
людей в разговор или ожив-
ленную дискуссию. Вы будете 
в центре общественного со-
брания или дружеской вече-
ринки, попытайтесь извлечь 
из этого максимум пользы. В 
среду избегайте необдуман-
ных решений. В понедельник 
следите за питанием.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 31.

Эти дни следует посвятить 
любви и творчеству. Звезды 
не советуют Козерогам в 
данный момент строить дол-
госрочные планы, наслаж-
дайтесь жизнью по свобод-
ному графику, без строгих 
обязательств. Суббота - луч-
ший день для прогулок с дру-
зьями. Во вторник Плутон мо-
жет обострить самолюбие.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Благоприятный период для 
общения и начала новых дел у 
Водолеев. Звезды рекоменду-
ют им в эти дни избегать тщес-
лавия и зависти. Наоборот, 
постарайтесь как можно чаще 
улыбаться и дарить радость 
окружающим. Нестандартные 
решения хорошо сработают в 
четверг. В понедельник бере-
гите деньги и вещи. 
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

У Рыб период самопознания, 
размышлений и наблюдения 
за своим внутренним «я». 
Больше времени проводите 
на свежем воздухе, укре-
пляйте свое здоровье и насы-
щайтесь энергией солнечных 
дней. Пятница - удачное вре-
мя для покупок. Во вторник 
окружающие будут относить-
ся к вам так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 31.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

25 - 31 
МАЯ

25 мая оппозиция Венеры и Марса наделит повышенной тягой к противопо-
ложному полу. Луна в Козероге в эти же сутки склонит к уединению, в этот день 
лучше с головой уйти в работу. 31 мая трин Меркурия и Плутона сулит удачу в 
финансовых делах, романтических или дружеских отношениях. Способность 
докапываться до сути, хорошая концентрация и воля особенно пригодятся в 
этот день писателям и детективам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

И порой с удивлением от-
крывают для себя необыч-
ные места. Одним из таких 
мест, где можно сделать уди-
вительные фото и провести 
выходные, может стать ки-
ношный город Сарай-Ба-
ту. Средневековую столицу 
Золотой Орды ровно 10 лет 
назад возвели в 150 км от 
Астрахани для съемок исто-
рического фильма Андрея 
Прошкина «Орда».

Почему Орду 
называли Золотой

Причем возвели не абы 
где, а на месте Селитренн-
го городища. Именно там, 
по мнению археологов, и 
находилась в Средневеко-
вье столица Золотой Орды.  
Комплекс находится между 
селами Тамбовка и Селитрен-
ное - по 8 км от каждого. От 
Астрахани туда возят экскур-
сии на автобусах, но можно 
на своей машине доехать и 
самим, забив указанные ко-
ординаты в навигатор.

Вход - 450 рублей. На 
территории есть разные ак-
тивности: стрельба из лука, 
возможность примерить на-
циональные одежды, погла-
дить осликов, покататься на 
верблюдах или полетать на 
двухместном самолетике. 

Сарай-Бату строили в со-
ответствии с рекомендаци-
ями историков. Режиссеру 

очень важна была истори-
ческая достоверность. Един-
ственное, чего здесь не хва-
тает, - это золотого шатра 
хана Узбека, который пора-
жал воображение инозем-
ных купцов. Именно из-за 
этого гигантского шатра из 
расшитой золотыми нитями 
ткани Орду и стали называть 
Золотой. 

Но в фильме Андрея Про-
шкина события происходят 
уже после смерти хана Узбе-
ка. Одна из главных героинь 
фильма - постаревшая люби-
мая жена Узбека Тайдула.

Серый кардинал 
в юбке

Когда начинаешь интере-
соваться историей Золотой 
Орды, то все мифы о забитых 
женщинах Востока рушатся. 

Итак, у хана Узбека было 
много жен: статус обязывал. 
Но при этом он, как ни стран-
но это звучит, похоже, был 
однолюбом. Любил свою 
первую супругу Тайдулу. Ее 
называли Великая хатун.

«Что касается Тайтуглы - 
так берберский путешествен-
ник и странствующий купец 
Ибн-Баттута, гость Узбека, 
именует главную ханшу, - то 
она царица и самая любимая 
у него. Он идет к ней навстре-
чу до двери шатра, привет-
ствует ее и берет ее за руку, 
а когда она взойдет на пре-

стол и усядется, тогда 
только садится султан». 
Ибн-Баттута, как и 
другие гости при дво-
ре хана Узбека, был 
поражен такой неви-
данной для «степных 
варваров» галантно-
стью. «Говорят, - пере-
сказывает сплетни 
Ибн-Баттута, - что 
султан любит ее за 
одну свойственную ей осо-
бенность, которая в том, что 
каждую ночь он находит ее 
как бы девственницей».

Но, учитывая, какое 
огромное политическое вли-
яние имела Тайдула уже по-
сле смерти хана Узбека, дума-
ется, дело тут было не только 
в постельных талантах. Судя 
по всему, Тайдула была очень 
неглупой и сильной женщи-
ной с большими амбициями.

Ее влияние сохранялось 
и во время царствования ее 
старшего сына хана Тинибе-
ка (1341-1342), и при царство-
вании ее второго сына хана 
Джанибека (1342-1357), и при 
внуке Бердибеке, и потом. 
И так до тех пор, пока этого 
«серого кардинала в юбке» 
наконец не убили.

Чудо или 
политические игры?

Известный в православ-
ной традиции сюжет о том, 
как московский митрополит 
Алексий спас от слепоты та-
тарскую царицу Тайдулу, лег 
в основу сценария фильма 
«Орда».

Митрополит Алексий, 
которого еще при жизни на-
зывали чудотворцем, дей-
ствительно был приглашен в 
Орду, чтобы лечить Великую 
хатун Тайдулу. Но вот была 
ли болезнь? В этом многие 
историки склонны усомнить-
ся, учитывая, какой бешеной 
энергией обладала эта ак-
тивная и отличавшаяся за-
видным здоровьем до самого 
конца женщина.

Тайдула обладала, помимо 
властности, коварства и по-
литического чутья, также хо-
рошим актерским талантом. 
Качество обязательное для 
политика. Есть версия, что 
не сама Тайдула, а ее сын хан 
Джанибек страдал каким-то 
расстройством психики, пото-
му и пригласила мать лечить 
его именно духовную особу. 
И именно Алексия, который 
обрел к тому времени славу 
целителя и мудреца, хорошо 
знающего людей. Конечно, 

заявить на всю 
Орду, что правя-
щий хан несколь-
ко тронулся умом 
и здоровьем тоже 
слаб, Тайдула не 
могла: это означа-
ло бы подписать 
смертный приго-
вор сыну, а возмож-
но, и ей самой.

Поэтому Тайдула 
использовала вер-
сию о своей глазной 
болезни. Наверное, 
Алексий на время 

все же облегчил состояние 
хана, за что и был осыпан 
милостями от Тайдулы, а вме-
сте с тем были какие-то бла-
га и для всей православной 
церкви. Официально Тайдула 
вдруг прозрела, и это было 
объявлено чудом. Хан Джа-
нибек вскоре после отъезда 
митрополита Алексия все же 
скончался. Или ему помогли. 
Во время Великой замятни с 
ханами такое случалось ча-
сто.

А вот на Руси в память об 
этой поездке митрополита в 
Орду и в благодарность Все-
вышнему Алексий заложил 
в Кремле знаменитый Чудов 
монастырь.

Ольга Поплавская

В условиях, когда туры в Турцию подорожали на 30% 
и многие границы перекрыты, россияне ищут, что бы 
такого интересного посмотреть внутри России. 

Путешествие в Золотую Орду
М
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кличка улицы или заглавие книги. 7. Зубной эску-
лап. 10. Пельмени на ужин Берлускони. 11. «Мать» самого знаменитого водо-
пада. 12. Город газовиков в Коми. 13. Веер – падишаха обмахивать. 15. Обо-
стренное обоняние. 16. Поражение футбольных ворот. 17. Любимая для мо-
лодца. 18. Проем, ведущий сквозь дом. 19. Мускусная крыса. 22. Актриса в  
фильме «Ирония судьбы…». 25. Месяц ландышей и солидарности трудящих-
ся. 26. Участник химического опыта. 29. Своевольный характер. 31. Имя мамы 
Стаса Пьехи. 33. Ее лезвие «полирует» щеки. 35. Ее наряжают к Новому году. 
36. Медведь из китайского мультика. 38. Результат работы колокола. 39. Груп-
па людей на чужбине. 41. Материал для рогожи. 42. Герой с двенадцатью под-
вигами по-римски. 44. Женщина очень строгого образа жизни. 47. Синоним по 
сути. 49. Нужен для игры в классики. 50. Отклик организма на раздражитель. 
53. Состроенная рожица. 55. Пластинка, которая цокает. 56. Мужик в скульптуре
В. Мухиной. 60. Сласть в награду Мальчишу-Плохишу. 61. Дитя, рожденное оле-
нями. 62. Степь, где гуляют жирафы. 63. Торгаш без совести.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Претендент на награду в конкурсе. 2. Сезон без дождей. 
3. Треска, но помельче. 4. Мария – знаменитая жрица Мельпомены. 5. Конспи-
ративная квартирка. 6. Полтаблетки на прием. 7. Древний гигантский ящер. 8. 
Второй город Ростовской области. 9. Чертежный образец. 14. Рыжий колер для 
волос. 20. Кузя из мультика. 21. Укромный уголок. 23. Масса снега в горах. 24. 
Шуршит в портмоне японца. 27. Длинная нагайка. 28. Каждая из книг об Иисусе. 
30. «Бумеранг» в хлебобулочном отделе. 32. Узкий проход в заборе. 34. Появ-
ление над водами. 37. Олимпиец-вояка. 40. Жилище эскимосов из снега. 42. 
Детеныш в хозяйстве Матроскина. 43. Ямища вокруг крепости. 45. Микроавто-
бус в форме буханки. 46. Наставник Гварнери. 47. Удачный продукт селекции. 
48. «Босоногая» песня Агутина. 50. Гирьки-«матрешки». 51. Участок для рубки 
деревьев. 52. «Дымовая шашка» для легких. 54. Китайский вождь всех времен 
и народов. 57. Остров со столицей Денпасар. 58. Тапочки под зимний халат. 59. 
Оно, любившая Джона Леннона.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обсидиан. 7. Сентаво. 10. Арабеск. 11. Винокур. 12. Рейд. 13. 
Очистка. 15. Ава. 16. Инд. 17. Ловелас. 18. Сбой. 19. Чикчиры. 22. Работник. 25. Нар. 26. 
Акведук. 29. Рабат. 31. Щукин. 33. Ячейка. 35. Азеф. 36. Агути. 38. Анод. 39. Альманах. 
41. Мрак. 42. Джойстик. 44. Дисбаланс. 47. Тараканова. 49. Кио. 50. Участок. 53. Суб-
титр. 55. Людовик. 56. Еврипид. 60. Недолет. 61. Когорта. 62. Кабарга. 63. Павильон. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оператор. 2. Саврас. 3. Иридий. 4. Наводчик. 5. Лари. 6. Тент. 7. 
Сквалыга. 8. Творение. 9. Опросник. 14. Сыч. 20. Константа. 21. Игрище. 23. Бабель. 24. 
Нара. 27. Ванадий. 28. Дежурство. 30. Брахман. 32. Уфа. 34. Квадрант. 37. Инок. 40. 
Лори. 42. Дортуар. 43. Орк. 45. Спа. 46. Скарб. 47. Толки. 48. Альдебаран. 50. Уголь-
ник. 51. Сафонова. 52. Каскетка. 54. Три. 57. Рагу. 58. Пирр. 59. Драп. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №21 (1482)

Адаму было одино-
ко и скучно в раю. И 
сказал ему Бог: «Я при-
веду тебе Еву». Так по-
явилась поговорка «не 
приведи Господь».

- Так, сначала прове-
дем УЗИ кошелька и 
сделаем баблограмму...

- Повторите, пожа-
луйста, доктор, я не 
расслышал.

- Я говорю, за гра-
ницей часто отдыхаете?

В отделе информа-
ции гипермаркета:

- Простите, где у вас 
можно купить штандар-
тенциркуль?

- Штандартенцир-
куль продается в отде-
ле рейхсканцелярских 
товаров...

- Дорогой, купи мне 
крутой смартфон!

- А как же тот другой, 
который у тебя есть?

- Другой купит мне 
шубу.

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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